

BIBLIOGRAFIA COMENTADA  
SOBRE ESTUDIOS DE BARRIOS  
EN LA ARGENTINA

PIA BERDIÑAS

JUAN SILVA

\*Esta bibliografía es un producto del Proyecto "Quince años de prácticas barriales ¿Qué aprendizaje?", dirigido por María del Carmen Feijó con apoyo de la Fundación Interamericana.

CIDES, BUENOS AIRES  
marzo 1993

#### Agradecimiento

Hilda Herzer fue una excelente interlocutora durante la elaboración de la misma y con ella discutimos los criterios de presentación del material.

Fabiana Rubinstein colaboró en la tarea de identificación del material.

## **INDICE**

- 1. Introducción.....pg. 2**
- 2. Bibliografía comentada.....pg.11**
- 3. Índice temático.....pg.40**
- 4. Índice de trabajos.....pg.42**

## INTRODUCCION

El fenómeno de la urbanización en la Argentina es un rasgo temprano en la formación del país. En la actualidad, según el último censo nacional, el 86,2% de la población es urbana. El área metropolitana -que incluye a la Capital Federal y a los 19 partidos del conurbano- concentra el 33,6% de la población urbana del país, once millones de personas en un área geográfica que se extiende desde prácticamente la ciudad de La Plata hasta Campana.

La población argentina, especialmente en el área del Río de la Plata, es, entonces, preponderantemente urbana. Pero, ¿cómo vive la gente la ciudad? En general, y especialmente en las grandes concentraciones, sus habitantes tienen pocas veces la vivencia de la ciudad como un todo. Se conectan con ella de forma parcial y fragmentada, desde una perspectiva determinada por los circuitos geográficos en los que viven, trabajan y consumen, de acuerdo con la clase social a la que pertenecen. Esa modalidad de vivir la ciudad se ha acentuado aún más como consecuencia de los fenómenos de segregación espacial que se han producido en las últimas décadas en América Latina y que dibujan áreas ecológicas sumamente diferenciadas.

El patrón tradicional de "vivir la ciudad" combina una identidad proveniente de la pertenencia al centro urbano en sí mismo -ser rosarino, o quilmeño, o de Pergamino- con otra identidad mucho más local, más familiar, que es la de la pertenencia al barrio. El barrio constituye la unidad social de referencia más inmediata y se combina con ser de Arroyito, en Rosario, o de "la colonia", en Quilmes, o del barrio de "las 501" en Pergamino. Según cada espacio urbano en particular y las características históricas de su formación se es cada una de estas identidades.

El "barrio", sin embargo, no es una unidad fácil de definir. En muchos casos, ni siquiera tiene la precisa delimitación administrativa o geográfica a la que parece aludir el sentimiento de pertenencia de sus habitantes. No se sabe bien cuáles son sus límites y, muchas veces, los barrios se superponen en sus bordes. ¿Serán los barrios animales mitológicos como las sirenas o los unicornos que, en realidad no existen? A veces, son construcciones históricas organizadas alrededor del elemento más o convocante de la vida barrial -como en el caso de los clubes de fútbol-; en otros, resultados de luchas por la ocupación de las tierras, o por la provisión de mejoras barriales de infraestructura por la adhesión a un santo en particular o por el origen provinciano.

Se diferencian también según la unidad mayor que los contiene: los cien barrios porteños del tango, que reconocen su pertenencia a una unidad mayor, la ciudad de Buenos Aires, y a una identidad de porteño, frente a los barrios del conurbano, que reconocen la pertenencia a un municipio determinado y que se formaron como las pequeñas avanzadas de la ocupación del espacio suburbano. Pese a todo, el barrio como concepto de referencia sigue siendo un fuerte anclaje para las actividades cotidianas de las personas. La literatura y el tango reflejan bien esta centralidad del barrio en la organización de la vida cotidiana. Supongamos, entonces, que los barrios existen tal como nos "parece".

El barrio es difícil de caracterizar no sólo de una manera vivencial sino también conceptual. Es difícil de caracterizar en relación con el centro urbano más amplio que lo contiene y también hacia su interior, suscitando un supuesto de unidad que se deshace frente a una mirada escrutinizadora. Los barrios son, dentro de su unidad, entidades fuertemente heterogéneas, internamente diferenciadas para sus habitantes como "los del fondo y los de adelante", los del asentamiento y los del barrio viejo, los de atrás de las vías y los del frente, los del asfalto y los del barro, denominaciones que suceden a las viejas más referidas a orígenes étnicos -los viejos barrios diferenciados entre tanos y gallegos, por poner un ejemplo.

También es pertinente preguntar qué se hace en el barrio. Obviamente, el barrio es el espacio de las relaciones cotidianas, de la vida diaria, de la reproducción de la población, el lugar en que satisface día a día las necesidades básicas en un contexto casi permanente de restricciones para la satisfacción de las mismas. El barrio, la manzana, es el espacio desde donde los sectores populares consumen o generan las condiciones sociales y materiales para la satisfacción de dichas necesidades. En otras palabras, es el espacio desde donde se hacen las veredas, se pone el alumbrado público, se autogestiona o co-gestiona con el Estado el mejoramiento de los mismos o donde se desarrollan acciones dirigidas a frenar el deterioro. En este marco, las relaciones sociales barriales se orientan a desarrollar estrategias para resolver problemas comunes, que registran diversos grados de urgencia y una dotación diferencial de recursos para su solución. Estas estrategias generan tendencias solidarias y rivalidades a veces sólo comprensibles desde el mismo escenario del barrio.

Pero además de ser una plataforma para la acción, el barrio constituye también un espacio

para la representación de intereses. La pertenencia vecinal es un status a partir del cual se puede demandar, articular intereses, presionar a las autoridades, organizarse en la defensa del nivel de vida. Y en su carácter de unidades de interacción cotidianas, tienen presencia en muchos de los avatares diarios de sus habitantes, que juntan flores para una corona o hacen una colecta si muere un vecino, que se ocupan de mejorar las veredas o se hacen cargo de los chicos de una madre enferma.

Los barrios fueron más que la unidad de interacción cotidiana de sociabilidad y demanda: en la Argentina de los 70 fueron la base de un modelo de organización política popular que predominó hasta la dictadura de 1976. La organización territorial partidaria de los pobladores, fue una herramienta de movilización social de relevancia, que permitía, especialmente en el Gran Buenos Aires, poner en la calle a una porcentaje significativo de su población en 24 horas. Este modelo de organización política se complementó con un entrecruzamiento de la trama social que colocó en el trabajo barrial "bajó" a los barrios- a militantes, estudiantes, jóvenes de grupos religiosos que se encontraron todos en el "trabajo de base". Esta modalidad fue posteriormente privilegiada por la educación popular y más tardíamente en nuestro país que en otros de América Latina, por las estructuras de la iglesia de los pobres, las comunidades eclesiales de base. Los barrios fueron después la trampa en la que muchos de estos jóvenes así como sus pobladores fueron víctimas de los grupos parapoliciales y del Terrorismo de Estado. En el plano de la acción política colectiva, la historia del trabajo de organización político-barrial es hoy un recuerdo nostálgico de un tiempo y un accionar lleno de potencialidades que se frustró con el golpe del '76.

Durante los periodos de dictadura, los barrios y sus organizaciones fueron objeto de intentos de despolitizar a la sociedad argentina, de proyectos "comunitarios", de búsqueda de consenso y legitimación. Así también durante estos periodos los barrios y sus organizaciones adquirieron importancia como espacios de resistencia y como instancias articuladoras frente a la prohibición de los canales tradicionales de representación, los partidos. Hacia fines del último gobierno de facto, las asociaciones vecinales y los barrios movilizados diariamente en contra del aumento de las tasas desarrollaron un protagonismo inesperado, que contribuyó a abortar el intento de organizar una descendencia política del gobierno militar. Este rol fue particularmente destacado por la literatura sobre movimientos vecinales de mediados de los 80, que resultó también su potencialidad como introductores de cambios en el sistema político en democracia.

No fue la de los '70 la primera vez que los barrios constituían el escenario del esfuerzo de la organización colectiva, con diferentes matices políticos. Ya desde comienzos de siglo, pero con mucha mayor intensidad desde los '40 en adelante, las organizaciones de vecinos fueron un componente crucial en el desarrollo urbano de dichos espacios y su integración a la ciudad. Las sociedades de fomento, las juntas de vecinos, las cooperadoras escolares, eran las estructuras organizativas en las que tenía lugar el proceso de transformación del propietario o ocupante de un lote en vecino y ciudadano. La habitación de las tierras en los alrededores de las metrópolis - especialmente en el Área Metropolitana- se explica solamente a partir de este esfuerzo en el que los habitantes complementaron -en el mejor de los casos- o sustituyeron, en otros, la acción del Estado.

Pese a la evidencia que tenemos de la existencia y la experiencia del barrio, la investigación social y urbana en la Argentina le ha prestado poca atención. No es extraño, si se tienen en cuenta las dificultades relacionadas con su identificación y reconocimiento. Un libro pionero en el tema es el de James Scobie Buenos Aires: del centro de a los barrios, en el que describe el proceso de constitución de los barrios porteños a partir de los procesos de crecimiento demográfico, expansión de las líneas de transporte e incorporación de tierras marginales para la habitación de los sectores populares. Después de Scobie, pocos son los investigadores que han seguido esta línea de trabajo. Para aquellos ocupados con los procesos macrosociales de ocupación del espacio urbano, metropolización, provisión de infraestructura, el barrio sin lugar a dudas no constituía la unidad de análisis adecuada. Tampoco hubo mucho interés en la cuestión de los procesos sociales en escala local, como el caso de la actividad de las sociedades de fomento, y aún hoy no tenemos una historia del fomentismo en los principales centros urbanos del país.

Se ha señalado reiteradamente la preferencia de los estudios sobre los sectores populares en América Latina por focalizar su participación en el proceso productivo y el consecuente privilegio del espacio social en que dicho proceso tenía lugar: la "fábrica" de manera típica, o la unidad productiva. También se han señalado las implicancias de esta preferencia en términos de sujetos sociales, esto es, la focalización en el trabajador masculino y el descuido tanto de los procesos que tienen lugar en el espacio de la residencia como de las familias/unidades domésticas de las que salen todos los días los trabajadores a realizar sus tareas productivas. Sólo frente a sucesos verdaderamente excepcionales, como el Cordobazo en 1969, se comenzó a prestar atención

a la articulación existente entre el espacio de la fábrica y los barrios de su entorno. La discontinuidad de un proceso de crecimiento centrado en el desarrollo del sector secundario y las transformaciones que, posteriormente, tuvieron lugar en la estructura productiva sobre todo a partir de la caída del empleo industrial, ayudaron a mirar este mapa de otra manera. Centralmente, el fenómeno que se produjo consistió en una mayor superposición de los espacios históricamente segregados de la producción y la reproducción.

Sumados a estos cambios, en la última década se produjeron consecuentes reorientaciones en los intereses de las ciencias sociales que acercaron la mirada al espacio del barrio, y al espacio local, pese a las dificultades ya mencionadas para definirlos de manera analítica. La evidencia empírica de nuevas formas de organización social y la literatura de los movimientos sociales, contribuyeron con firmeza en este proceso de reorientación. Un espacio distinto pasó a ser privilegiado y, junto con ese espacio, procesos sociales viejos, vistos con una nueva mirada y otros totalmente novedosos, especialmente en un país con la historia de Argentina. Por esa brecha de intereses, con una consiguiente reformulación teórico-metodológica, entraron muchos investigadores jóvenes, confrontados con los primeros desafíos de su carrera profesional, que sensatamente se preguntan por esos espacios cercanos de interacción social, en algunos casos los mismos en que ellos han vivido. En otros casos lo hacen investigadores más formados que incluyen el análisis del barrio como el marco espacial para el estudio de problemas específicos de vivienda, provisión de infraestructura, organización de movimientos sociales, respuestas colectivas a la crisis del ajuste, comportamientos de grupos específicos de la población. En otros, por último, se trata de investigadores que, interesados en la temática municipal y de la descentralización, se topan con la existencia de estas unidades operantes y activas en el debate por la apropiación de los recursos.

La característica de esta producción, reflejando la problemática misma que estudia, es la de la dispersión, la heterogeneidad, la diversidad temática y también su relativa falta de madurez. Aún con todas estas limitaciones, constituye un corpus de conocimiento y esfuerzos que vale la pena sistematizar.

Desde el punto de vista que nos llevó a reunir los trabajos, el barrio es un universo de estudio a veces de límites difusos, que concentra relaciones sociales en torno a necesidades cuya respuesta excede el marco familiar o individual, para requerir la búsqueda de una solución colectiva

entre aquellos que comparten el espacio cotidiano. Estas necesidades se refieren a condiciones de reproducción desde la alimentación, la vivienda, el trabajo y el vestido, hasta problemas ambientales, de atención de salud, de educación, transporte, cultura, tierras, recreación, servicios de infraestructura, seguridad.

En este marco, las relaciones sociales barriales se orientan a desarrollar estrategias para resolver los problemas comunes. Intentos que se desenvuelven con diversos grados de urgencia y respaldo de recursos materiales, que son más o menos puntuales, más o menos organizados, más o menos respaldados por agentes externos, y más o menos consensuados al interior del barrio, pero que tienen una fuerte influencia en el nivel de vida y condiciones de habitabilidad del mismo. Estos intentos también remiten a conflictos y problemas específicos: conciliar intereses muchas veces divergentes, lograr solidaridad y participación, superar la desconfianza.

El objetivo de esta bibliografía fue modesto: juntar los diversos trabajos que toman como referencia un espacio local-barrial y publicarlos con resúmenes de su contenido para ponerlos en circulación para el público interesado en estas cuestiones. Se trata por lo tanto, de un universo muy heterogéneo en varios sentidos que analizaremos a continuación:

a) su origen: en muchos casos, los artículos reseñados son monografías universitarias, tesis o tesinas que los alumnos deben cumplir como parte de sus obligaciones para alcanzar el grado. En otros casos, son comunicaciones a congresos, productos intermedios presentados en las Expospecs de la Universidad de Buenos Aires, artículos breves aparecidos en Boletines, como en el caso del Boletín de medio ambiente y urbanización (posteriormente Revista), o investigaciones de becarios del CONICET. En otros, se trata de trabajos que tienen detrás investigaciones de algunos años de duración, de investigadores más formados, y también de equipos de trabajo. El conjunto de estos materiales no es de fácil de accesibilidad para los investigadores, resultado sin duda de la dispersión de los lugares en que aparecieron o fueron presentados.

b) el criterio de inclusión: se han tomado todos aquellos estudios, ponencias o proyectos que toman como objeto de estudio algún fenómeno de la vida barrial y social, localizable geográficamente en el espacio del barrio (por ejemplo, el surgimiento de una comisión vecinal en un barrio, las estrategias alimentarias de los pobladores de una villa, la vivienda de los habitantes

de conventillos y pensiones en zonas localizadas de la Capital Federal, las redes organizativas multipropósito existentes, la cultura en los barrios, entre otros). El elemento que determinó la inclusión en la bibliografía fue la referencia geográfica localizada. Aún así, algunos trabajos nos plantearon serias dudas, como por ejemplo aquellos referidos a la acción municipal, que supone la referencia barrial aunque de manera elíptica (por ejemplo, la institución "casas de tierras" de la Municipalidad de Florencio Varela, que opera en barrios pero toma como referencia una unidad administrativa, nos planteó serias dudas). En esos casos, decidimos tener un criterio amplio más que restrictivo. Especialmente en los trabajos de tipo antropológico, los barrios aparecen rebautizados en la práctica de preservar el anonimato de los grupos; pese a esta restricción, fueron igualmente incluidos en la idea de que aun preservados se refieren a realidades sociales concretas. En síntesis, el espacio local-barrial aparece incluido en un doble sentido: como objeto específico de estudio o como marco contextual para el análisis de determinados procesos que tienen lugar en su entorno. Aunque constituye todavía una escasa producción, el acceso a la cual es aún mucho más difícil por razones de accesibilidad y por motivos de difusión, hemos incorporado también las contribuciones sobre barrios de ciudades de provincia, pensando que la difusión de los poco que se ha hecho puede tener un efecto de estímulo sobre muchos de los investigadores que comienzan su vida profesional.

c) los contenidos: En relación con los contenidos, puede señalarse que en una pincelada muy general se ha producido un desplazamiento de los intereses de los investigadores de aspectos que tienen que ver con los componentes materiales de satisfacción de las necesidades básicas y construcción del hábitat (infraestructura sanitaria, por ejemplo) a cuestiones más relacionadas con dimensiones simbólico-culturales de la vida en los barrios; este desplazamiento de los intereses fue acompañado también de un cambio en el modelo metodológico, de un modelo más duro a un modelo más blando. Los nuevos fenómenos sociales referidos a la formación del espacio urbano - asentamientos, ocupaciones de tierras- han suscitado un interés privilegiado de los investigadores, constituyendo la tendencia más reciente.

La aparición de la obra de los antropólogos urbanos y los sociólogos que trabajan con sectores populares así como, más recientemente, las investigaciones sobre la pobreza han constituido un fuerte estímulo para el desarrollo de esta temática. Sin embargo, la antropología urbana todavía está en deuda con la formidable tarea que puede desarrollar en la investigación

sobre las condiciones de vida, y las modalidades de constitución de la cultura en los centros urbanos, especialmente en el Gran Buenos Aires.

Dentro de los estudios de barrios, hay líneas que han sobrevivido en el largo plazo, como por ejemplo las historias barriales que desde hace muchos años vienen produciéndose en diferentes barrios, generalmente promovidas por vecinos memoriosos o juntas locales de historia. En ellos se reúnen datos aparentemente anecdóticos, que ilustran sobre las primeras poblaciones, el surgimiento de la vida institucional, el seguimiento de los hijos directos de los barrios, datos todos que probablemente vistos en otra perspectiva constituyan más una matriz sistemática de desarrollo que patrones particulares de crecimiento. La extensión de esta línea de trabajo no ha permitido la incorporación de los mismos a este trabajo, que desde esta contribución estimulamos a que se realice. Anónima y modesta, con frecuencia de ediciones de autor, la recolección de toda esta producción constituye un paso importante para el día que se escriba una historia social de los barrios. También hay otra importante oferta de producción de parte de los asistentes y trabajadores sociales, que con frecuencia como parte de sus actividades de formación profesional se ven obligados a "sistematizar" la información disponibles sobre los barrios en que efectúan sus prácticas o sus intervenciones profesionales. Estas "sistematizaciones" con frecuencia no pasan de trabajos inéditos, de circulación sumamente restringida a cátedras de institutos o escuelas de trabajo social. Pese a esta limitación, con frecuencia en algunos casos significan los únicos materiales disponibles para el acercamiento o abordaje a un barrio determinado.

Incluimos un índice temático que clasifica las entradas por los temas generales de cultura e identidad barrial -que incluye la producción sobre religiosidad-; juventud; mujer; movimientos sociales; participación comunitaria; políticas públicas -referidas a un barrio o estudios de casos barriales de aplicación de políticas de vivienda, hábitat, tierras, sociales, etc, así como crisis referidos a la descentralización-; política local -que abarca las entradas referidas a la relación de los barrios con el sistema político-; salud; vida asociativa vecinal y urbanización -referido a los estudios sobre la expansión de la ciudad y sus consecuencias para la vida barrial.

d) El origen cronológico: La mayoría de estos trabajos, salvo muy contadas excepciones, son hijos de los '80, y resultado del cambio de mirada que produjo el largo interregno de la dictadura militar, así como de la exitosa difusión del paradigma conceptual de "los nuevos movimientos

sociales" y de la revolución cotidiana, y el interés en las identidades sociales, a escala internacional, con el énfasis consecuente en lo micro y el privilegio de abordajes de carácter antropológico. En el caso de nuestro país, este nacimiento también se relaciona con el estímulo que cobran los estudios en ciencias sociales al comienzo del proceso de transición democrática de los primeros años de la década del 80. Como ya se ha señalado, estos estudios estuvieron orientados principalmente a cuestiones referidas a condiciones materiales de vida en los barrios y posteriormente, se centraron más en cuestiones centradas en aspectos culturales, incluyendo una gran atención a problemáticas de formación de actores e identidades. En los '90, el interés se ha dirigido más hacia cuestiones ligadas con la descentralización y la valorización del espacio institucional del municipio como arena de articulación de intereses y de luchas sociales. Esta nueva producción, sin embargo, no ha sido relevada en la bibliografía a menos que, adicionalmente, incluyeran también la referencia a un espacio o proceso barrial en el municipio.

#### La bibliografía comentada.

La bibliografía que se presenta a continuación incluye 73 entradas, ordenadas alfabéticamente por autor. El abstract correspondiente a cada una proviene en la mayoría de los casos de la elaboración sobre la lectura directa del material; en otros, los menos, reelabora resúmenes aparecidos en otras publicaciones, cuya fuente se incluye. Algunos desvíos en la extensión y cobertura de los resúmenes provienen de la dificultad de no haber contado en todos los casos con acceso directo al material o del diferente carácter y grado de elaboración del documento incluido. Como se trata de una primera aproximación a este universo, los compiladores no han incluido opiniones sobre los mismos.

Conscientes de las limitaciones de cobertura de la bibliografía, estimulamos a los lectores a conectarse con los autores para aportar información adicional sobre textos que, pese a nuestro esfuerzo de búsqueda, quedaron excluidos de esta presentación.

**María del Carmen Feijó**

### 1. **Agostinis, Silvia**

"Mujeres comprando. La organización colectiva de lo cotidiano en los inquilinatos porteños", en Las mujeres y la vida de las ciudades, Comp. María del Carmen Feijóo y Hilda María Herzer, IED-GEI, Buenos Aires, 1991.

La autora investiga los elementos de la población de inquilinatos y hoteles que obstaculizan el protagonismo de este sector de la población en el mejoramiento de sus condiciones de vida, y que determinan su ausencia del escenario de reivindicaciones y demandas habitacionales. La primera parte del análisis caracteriza a la población de alquiler de piezas e identifica los elementos que gravitan negativamente (percepción de "transitoriedad subjetiva", falta de identidad común, dispersión espacial, etc.), comparando su situación con la de los pobladores de villas, que sí lograron una acción colectiva. Esta sección se basa en el producto de una investigación del Programa Hábitat (PROHA) del CENEP de 1986, la cual incluyó una encuesta en inquilinatos y hoteles de Avellaneda y Capital Federal. En una segunda parte la autora se centra en un grupo en situación más crítica, las mujeres, y describe las características, evolución y logros alcanzados de dos experiencias de trabajo del programa de promoción de la participación y organización de las mujeres: "Compras grupales de Alimentos" y el "Taller de Tejido y Costura", realizados en inquilinatos de la zona contigua a Plaza de Mayo a partir de 1988.

### 2. **Almada, Hector; Beatriz Cuenya; Diego Armus; Julia Castell; María Di Loreto y Susana Peñalba**

Condiciones de hábitat y salud de los sectores populares. Un estudio piloto en el Asentamiento San Martín de Quilmes. CEUR I. Buenos Aires. 1985.

El texto es un informe de investigación sobre un estudio realizado en el asentamiento San Martín, Partido de Quilmes en el Gran Buenos Aires sobre condiciones de hábitat y salud. Los autores plantean el carácter estructural de la relación hábitat-salud, y analizan las orientaciones sanitarias del gobierno de las Fuerzas Armadas entre 1976/83. El trabajo confirma la existencia de una relación entre estas cuestiones, que los autores señalan merece ser explorada en mayor profundidad. Los hallazgos muestran la importancia asumida por la cuestión de la salud y de la tierra entre el conjunto de reivindicaciones levantadas por el movimiento de pobladores en Quilmes. Se describe el desarrollo de la relación entre ambos problemas, y los diferentes momentos profucidos a lo largo del proceso de su resolución.

### 3. **Ameiguiras, Aldo Rubén**

"Una aproximación sociológica a la fiesta del Señor de los Milagros de Mailín en el Gran Buenos Aires", en: Revista Sociedad y Religión Buenos Aires, N° 5, Diciembre de 1987.

Desde una perspectiva sociológica, el artículo aborda un fenómeno religioso característico del denominado "catolicismo popular". Se trata de la fiesta del señor de los Milagros de Mailín, llevada a cabo usualmente en el barrio Guadalupe, de la localidad de Villa de Mayo, partido de General Sarmiento. Este acontecimiento constituye una experiencia original de recreación cultural de una

manifestación propia del ámbito rural en el conurbano. Esta festividad, que comenzó a festejarse en este barrio desde 1975, es realizada desde el siglo XVII en la localidad de Avellaneda, provincia de Santiago del Estero. El autor se interesa por el impacto que tiene esta celebración sobre la identidad barrial.

#### 4. Angélico, Héctor

"Las relaciones de poder en la comunidad local", Buenos Aires. Tesina UBA, mimeo, 1983.

Analiza la relación entre dos organizaciones barriales del centro del Partido de Avellaneda con la Municipalidad, en el contexto de la transición a la democracia. Se trata de un barrio tradicional en el que se ha construido un conjunto habitacional, cuyos nuevos habitantes constituyen un sector de población "adherida" a un barrio viejo y son considerados como intrusos por la institución preexistente. A partir de esta situación que los "nuevos" vecinos deciden conformar una nueva institución que los represente. De manera que se produce una división institucional del barrio, con dos sociedades de fomento que representan a distintos sectores de su población. En las conclusiones se exploran las condiciones objetivas que facilitan las prácticas autoritarias en los sectores populares, con un enfoque antropológico que privilegia la perspectiva de los sectores involucrados en la acción.

#### 5. Barnettson, Margarita

"Planes de construcción de viviendas por ayuda mutua organizados por el estado autoritario. El caso de Villa Lavalle" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de ponencias. Montevideo, AIAS, 1988.

Se trata de un estudio de caso realizado en el barrio de Villa Lavalle, Provincia de Salta, en el marco de las políticas de vivienda de la dictadura militar, que analiza las políticas dirigidas a la redistribución forzada de la población, específicamente la erradicación de Villas de Emergencia. En este caso, la simultaneidad entre la erradicación y la construcción de viviendas implicó el traslado prematuro y la instalación precaria (en ranchos) de la población afectada hasta finalizadas las obras. La autora analiza los ejes y los preconceptos que guiaron esta política, que no tomó en cuenta los costos sociales y que significó un "disciplinamiento" que abarcó todo el espectro de la vida de los participantes. La investigación describe aspectos de la organización de las tareas y el reglamento que dió forma al estilo de trabajo, intentando comprender la relación entre el Estado y la sociedad en momentos en que la dictadura recortó todos los canales de participación.

#### 6. Biagini, Graciela

"Juventud y salud: Programa perteneciente a proyecto de promoción social del joven y su familia (Projoven)", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

El objetivo de la investigación es conocer las percepciones, valoraciones y prácticas en relación con los procesos de salud-enfermedad de los jóvenes de sectores populares urbanos, identificar la imagen y las percepciones sociales que tienen los jóvenes de su propia condición y sus modelos de identificación, tomando como universo de análisis dos barrios del partido de Merlo. Observa las características del proceso de transición entre la niñez y la adolescencia, la asunción de roles hacia la adultez en relación con la dinámica familiar, la estructura de autoridad y el contexto social. La metodología aplicada es de investigación-acción, utilizando técnicas participativas orientadas a desarrollar prácticas preventivas en los jóvenes y su núcleo familiar.

#### 7. Boivin, Mauricio y Rosana Guber

"Organizaciones villeras, condicionamiento y recurso.", Primer Congreso de Antropología Social, FLACSO, Buenos Aires, 1983.

La ponencia analiza tres instancias organizativas -las redes de ayuda mutua, la sociedad de fomento y la unidad básica- de los pobladores de dos villas misería del Gran Buenos Aires no identificadas. Parte de la idea de que las modalidades organizativas de los grupos sociales son respuestas configuradas a partir de una situación socio-cultural, indicativas del universo propio de necesidades y estrategias. Discute el carácter de marginalidad -en el sentido de falta de participación en las estructuras de la sociedad moderna- que algunos autores le dan a los pobladores de las villas misería. El análisis descubre que el grado de carencia de los pobladores no conduce a la disgregación, sino a la organización de variadas instancias que solucionan diversas cuestiones cotidianas y que constituyen instancias articuladoras con la estructura social global, dependiendo en su alcance del contexto socio-político, los recursos existentes y las variantes individuales.

#### 8. Botta, Mercedes Isabel

"Análisis descriptivo de una institución barrial y su inserción en el tejido institucional del barrio. Consejo Vecinal del Barrio Boca -Barracas", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires 1985.

El objetivo de este trabajo es presentar una descripción del tejido institucional del barrio La Boen, en Capital Federal, con interés especial en el análisis del poder en la comunidad. Focaliza su interés en el poder que se construye en la pequeña área barrial a partir de las relaciones y prácticas cotidianas de los actores de un barrio, que se configuran como espacios alternativos al poder del Estado. El trabajo toma como unidad de análisis una institución local: el Consejo Vecinal Boca-Barracas. El trabajo forma parte de la investigación dirigida por Isidoro Cheresky: "Cultura política de los sectores populares en la Argentina".

### 9.-Brugos, Oscar

"La formación de la periferia en un conglomerado urbano. El caso de la Comuna Roldán (Conglomerado Gran Rosario)", en Revista Medio Ambiente y Urbanización N 21, año 6, Buenos Aires, diciembre 1987.

El autor analiza el crecimiento de la ciudad y la lógica de la estructuración del espacio urbano en el capitalismo, a partir de dos aspectos básicos relacionados: la propiedad del suelo y el rol del estado. Trabaja a partir de un caso particular, el de la comuna Roldán, en el conglomerado del Gran Rosario, rastreando los mecanismos por medio de los cuales se expandió la urbanización, especialmente aquellos relacionados con la intervención del estado a través de la legislación específica. Demuestra que el crecimiento de la ciudad no ha respondido exclusivamente a una demanda de tierras, sino que se ha dado una sobreoferta que responde a razones de mercado especulativas, conformando un tipo de urbanización caótica, desabastecido y costoso para los pobladores y la comuna. A este proceso contribuye la ausencia de legislación urbanística que lo limite o establezca criterios de prioridad, y que provea de autoridad efectiva al municipio. Señala la necesidad de que la normativa se refiera a los mecanismos reales del modo de crecimiento de la ciudad, otorgando a la comuna mayor poder de decisión y control sobre el suelo de su jurisdicción.

### 10.Brandy, Diego José.

"Clientelismo y participación democrática: Carlos Bello y la Casa Radical de La Boca", informe de investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, dirigido por Isidoro Cheresky, Carrera de Sociología, UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

El trabajo indaga sobre el caudillismo barrial de Carlos Bello en La Boca, como fenómeno singular dentro de las orientaciones del radicalismo actual en la Capital Federal, y su relación con la condición marginal de un segmento significativo de las clases populares de dicho barrio, y se basa en las observaciones realizadas durante el período pre-eleccionario de 1985. El autor rastrea la historia familiar y política del caudillo, y sus particulares relaciones con la hinchada del club de fútbol local. Describe el trabajo y organización del comité como prestador de servicios en el barrio, las formas de propaganda electoral y la relación de Bello con los habitantes de su barrio.

### 11.Companini, Silvana y María Rosa Neufeld

"Políticas de vivienda en la etapa democrática: análisis del proceso de relocalización in situ de una 'villa miseria'. Un enfoque antropológico", en: Seminario de Investigación, L. Mur del Plata, 1989. La Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires.

El trabajo relata las observaciones que realizó un grupo de antropólogos durante un período de tres años de un plan de relocalización in situ de una villa miseria no identificada del conurbano bonaerense. La ponencia presenta reflexiones acerca de la articulación entre la política a nivel local y nacional, de los complicados nexos, estructurados en términos de vínculos clientelistas, que figan el campo de lo privado al campo de lo público y la forma en que los pobladores de una villa se

insertan en esta compleja red de articulaciones. Las autoras discuten el concepto de clientela, y la noción de reciprocidad que envuelve esta relación, en el marco de la antropología estructural-funcionalista. Analizan las redes clientelistas, las transacciones y la subordinación involucrada. Desde esta óptica, estudian el impacto del clientelismo en el plan de viviendas investigado. El trabajo también plantea reflexiones acerca de los alcances de las políticas de relocalización - circunscriptas al problema de la vivienda- como del papel otorgado a los destinatarios - beneficiarios pasivos. En el contexto clientelista en que los partidos políticos disputan su caudal electoral, se desconocen las propuestas o acciones que surgen de la misma población.

### 12. Casabona, Victoria

"El agua: recurso de poder en un barrio periférico" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5, Diciembre de 1983.

Las reflexiones de este artículo fueron elaboradas a partir de un estudio realizado en un asentamiento periférico no identificado del Gran Buenos Aires, de precarias condiciones urbanas y cuyos pobladores son en su mayoría ocupantes ilegales. El trabajo parte de la tesis de que la relación de los grupos sociales con el patrimonio ambiental está puntada por condicionantes socio-económicos y políticos. En este sentido, la inserción de los sectores pobres urbanos en hábitats "típicos", como son las villas miserias y otros asentamientos periféricos, es producto de dichos condicionantes y no la réplica de sus condiciones habitacionales "naturales". El acceso al agua de los diferentes grupos de pobladores es "naturalmente" diferenciado, lo que oficia como punto de construcción de relaciones asimétricas en ámbitos intrabarriales. Por lo tanto, en estos espacios urbanos, el agua se convierte en espacio de construcción y de refuerzo de asimetrías que se manifiestan tanto en las relaciones intervecinales como en los vínculos entre pobladores y agentes políticos.

### 13. Champalbert, Marisa; Liliana Findling y M. del Carmen Tamargo

"Crecimiento urbano y participación en la satisfacción de las necesidades básicas. Un diagnóstico comparativo en el plano local" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

El trabajo presenta una comparación entre dos barrios pobres de municipios diferentes: uno en el Gran Buenos Aires, Lomas de Zamora, enfocando específicamente Cuartel IX, y el otro en la misma provincia fuera del conurbano: Luján. Los barrios seleccionados fueron aquellos que presentaban los más altos porcentajes de necesidades básicas insatisfechas. En dichos municipios y barrios, la diferente disponibilidad de espacio y la composición de la estructura socio-económica diferencian la percepción de la situación de pobreza. En Cuartel IX la pobreza constituye un todo homogéneo; en Luján se percibe su heterogeneidad, la racionalidad económica es predominante y los más pobres son excluidos de las estrategias para paliar la crisis.

#### 14. Champalbert, Marisa; Liliana Findling y M. del Carmen Tamargo

"Participación popular y satisfacción de las necesidades básicas: su diagnóstico en el plano local", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

A través de un análisis de las características demográficas de una de las zonas más densamente pobladas del partido de Lomas de Zamora, Cuartel IX, y del rastreo de organizaciones vecinales, las autoras llegan a la conclusión de que la realidad de Cuartel IX muestra conflictos y fracturas en las que la participación no se presenta como una alternativa de redistribución de poder y recursos. Las autoras señalan que si bien cabe esperar que la acumulación de experiencias participativas posibilite ganar espacios de poder, para las pobladores la participación es solamente reconocida como un valor ético abstracto y no en términos instrumentales.

#### 15. Charrière, Margarita

"Programa RECUP-BOCA", en Alojamiento para sectores populares urbanos. Buenos Aires, Montevideo, San Pablo, y México, Comp. Rubén Gazzoli, PROHA Cuaderno 2, Editorial Plus Ultra, Buenos Aires, 1991.

Este artículo describe brevemente algunos aspectos de la crisis que atraviesa el barrio de La Boca y la disputa social en torno de la presencia de los inquilinatos, y presenta al Programa RECUP-BOCA de la Municipalidad de Buenos Aires, destinado a la recuperación del área y a la consolidación de la población. La autora describe la evolución del programa, que surge a partir de la demanda de la población ante el Consejo Vecinal en 1984 por la inseguridad del desalojo, y expone su 'metodología diferencial', que abandona el enfoque sectorialista propio del municipio y adopta un enfoque de complementareidad de propuesta y ejecución, con la población y entre las distintas áreas de la Municipalidad. Los ejes principales para las acciones de desarrollo son el problema de la inundación, la resolución del parque habitacional degradado y la promoción de la identidad cultural. Enumera las acciones emprendidas, y describe sucintamente la metodología de trabajo con la población y algunos resultados alcanzados.

#### 16. Cheresky, Isidoro

"Cultura y tradiciones políticas de las clases populares"

en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990. Investigación dirigida por Isidoro Cheresky con la participación de: Ana Wortman, Mercedes Botto, Alejandra González, Horacio Conrado y Daniel Miguez.

La investigación intenta establecer relaciones entre la vida barrial y los niveles de equipamiento alcanzados, y encuentra la existencia de una tendencia al debilitamiento de la vida asociativa en la medida en que un barrio accede progresivamente a mejores niveles de equipamiento. Este proceso por el cual se "aflojan" las interacciones cotidianas en los barrios más viejos contrasta con la vida más participativa en los barrios periféricos más recientes en los que el acceso a la vivienda se

produce por vía de la autoconstrucción, y en los que la institución por excelencia es la Sociedad de Fomento. Este trabajo se desarrolló en barrios pertenecientes a los partidos de La Matanza y Avellaneda.

#### 17. Chiara, Magdalena

"El acceso diferencial a la tierra urbana y el proceso de constitución de los sujetos sociales. Reflexiones en torno al programa de regulación de la tenencia de la tierra municipal. Partido de Florencio Varela 1985/7", en Cuadernos de Resúmenes, Expo-beca, Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires, 1987.

La investigación analiza las condiciones por las cuales los pobladores ocupantes de tierras fiscales se constituyen en sujetos sociales activos en el proceso de programación, gestión y evaluación del Programa de Regulación de la Tenencia de la Tierra Municipal en el partido de Florencio Varela. En primer lugar investiga el sistema de relaciones sociales que se constituyen entre los pobladores, los aparatos del estado municipal y sus agentes políticos intervinientes, y otros actores en el proceso de implementación del programa. En segundo lugar analiza el proceso de identidades, organización, sistema de representación y capacidad de toma de decisiones en los distintos niveles, protagonizados por los pobladores ocupantes de las tierras municipales. Utiliza técnicas de campo antropológicas, dirigidas a la recuperación de la historia del desarrollo del Programa de Regulación de la Tenencia de la Tierra desde la perspectiva de los pobladores.

#### 18. Coll, Armando; Lilya Moxera; Celia Pelliza y Marta Schapira

"Investigación participativa, experiencia de trabajo en una asociación vecinal" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de ponencias. Montevideo, ALAS, 1988.

Este trabajo tiene origen en un convenio entre CRICSO (Grupo-Espacio-Sociedad) y la Asociación Vecinal Unión y Parque Casas, de la ciudad de Rosario, Provincia de Santa Fe, y está dirigido a abordar problemas relativos a la calidad de vida. La metodología utilizada se centró en el trabajo con los vecinos en torno de sus necesidades, representaciones sociales, supuestos y valores acerca de sí mismos, sus problemas en distintas áreas y la identificación de las estrategias viables para su abordaje y resolución.

#### 19. Cubillos de Forgo, María Luz

"Planes de ayuda mutua: Estudio y evaluación de una experiencia" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de Ponencia. Montevideo, ALAS, 1988

La autora realiza una descripción y un análisis de la aplicación del sistema de "ayuda mutua y esfuerzo propio" en los planes de vivienda en una comunidad urbana marginal, el barrio San Martín, Gran Mendoza, en el período comprendido entre los años 1961 a 1972. El trabajo analiza

la vinculación de la política de vivienda con las condiciones socioeconómicas del medio en que se implementa, y la efectividad de los planes de "ayuda mutua" desde el punto de vista económico, habitacional, y especialmente, como medio de promoción humana.

## 20. Cuenya, Beatriz; Ernesto Pastrana y Oscar Yujnovsky

"De la villa al barrio autoconstruido. Tres casos de producción organizada del hábitat popular" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5, Diciembre de 1983

En este artículo se analizan tres experiencias de producción de hábitat como respuesta a la erradicación compulsiva de villas de emergencia durante la dictadura, en los siguientes barrios del Gran Buenos Aires: Barrio Luján, ubicado en la localidad de San Justo, Partido de La Matanza; Barrio 5 de Noviembre, ubicado en Florencio Varela en el Gran Buenos Aires; y Barrio San José Obrero en Merlo. Se describen las políticas urbanas implementadas durante los dos últimos regímenes militares dirigidas a la erradicación de villas del ámbito de la Capital Federal y su traslado a diversas zonas del conurbano bonaerense. Las alternativas impuestas y las estrategias generadas por los damnificados fueron múltiples: algunos pobladores fueron compelidos a retornar a sus países de origen, otros fueron a compartir una vivienda "prefabricada" con sus parientes o a ocupar el fondo de lotes de algún allegado, otros pasaron a engrosar villas en distintos lugares. Los que pudieron acceder a una vivienda propia, lo hicieron con el apoyo de actores externos al universo popular que desarrollaron programas de autoconstrucción basados en el trabajo de los beneficiarios. A este último grupo se refieren las experiencias presentadas.

## 21. Cuenya, Beatriz; Ernesto Pastrana y Oscar Yujnovsky

De la villa miseria al barrio autoconstruido. Buenos Aires: CEUR, 1984.

El objeto del libro es presentar ciertas formas organizadas de producción del hábitat popular, que tuvieron lugar en nuestro país a partir de las políticas urbanas destinadas a erradicar las villas de la Capital Federal durante la dictadura militar. Los casos de estudio fueron: Barrio Luján, San José Obrero, Barrio 5 de Noviembre, en el conurbano bonaerense, y Villa de Chaco Chico en la ciudad de Córdoba. Como consecuencia de estas políticas, los afectados desplegaron estrategias de diverso carácter para dar solución al problema. Los autores concentran el estudio en aquellos erradicados que lograron acceder a una vivienda propia a través de cooperativas de autoconstrucción y por el apoyo de grupos externos. El propósito del libro es recuperar la historia de ese proceso, indagando por qué y de qué modo fue posible su surgimiento y desarrollo en un contexto fuertemente restrictivo desde el punto de vista económico y político. Cada estudio de caso está acompañado por una evaluación de la experiencia realizada por los protagonistas.

## 22. De Rosas, Fanny

"Las casas de tierras de Florencio Varela: un intento político, técnico y participativo", en Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El trabajo analiza la política de tierras en los municipios del conurbano bonaerense y en particular la experiencia de las "casas de tierra" de Florencio Varela, mostrando la viabilidad de impulsar experiencias de gestión participativa que combinen la articulación de prácticas político-técnicas en torno a demandas sociales. La autora afirma que el poder local concentrado en el Estado puede poner en marcha políticas que garantice tanto la redistribución del ingreso (tradición de las políticas sociales de los gobiernos populares), como la eficacia y eficiencia en la implementación de las políticas con el aporte de la organización de los sectores populares. En la segunda parte del trabajo realiza un pormenorizado análisis del mercado de tierras en el municipio de Florencio Varela que le permite estudiar los desequilibrios de poder y sus fundamentos económicos y políticos. La implementación de "las casas de tierra" se desarrolló con la participación de militantes populares y estudiantes, enfrentando las dificultades de una experiencia de planificación participativa durante el proceso de transición entre dictadura y democracia.

## 23. Facciolo, Ana María y Dichter María

"Los barrios de loteo en el Gran Buenos Aires", en Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 5 N° 19, Diciembre de 1985.

Esta investigación indaga sobre las razones de la existencia de los barrios de loteo en el Gran Buenos Aires. Las autoras analizan la población, la producción de viviendas y el medio ambiente de algunos de estos asentamientos suburbanos del Gran Buenos Aires, originados en loteos dirigidos a sectores de escasos recursos, realizados hace 20 o 25 años. El estudio está focalizado en seis barrios, tres de ellos en la cuenca inundable del río Reconquista en el Partido de San Martín: Libertador, 9 de Julio y Villa Lanzoni; y otros tres pertenecientes al partido de Florencio Varela: Libertador, San Jorge y Don José. Se realizó un trabajo de campo que incluyó una encuesta de 500 casos y que indagó sobre las características del lote, los servicios y los pobladores. El estudio demuestra que los barrios de loteo del Gran Buenos Aires se encuentran segregados espacialmente, localizados en áreas periféricas con escasa infraestructura, con problemas de comunicación con la ciudad y distantes de los mercados laborales. Estos barrios sin embargo constituyeron la única opción para el acceso a la vivienda de un vasto sector de la población.

24. Falú, Ana y Mirina Curutchet

"Política social habitacional desde la gestión municipal: ¿Qué pasa con las mujeres?", en Las mujeres y la vida de las ciudades, Comp. María del Carmen Feijóo y Hilda María Herzer, IIEG-GEL, Buenos Aires, 1991.

Este trabajo se propone desarrollar una aproximación al tema de la vivienda y las políticas de hábitat popular que tome en cuenta la realidad de la mujeres y sus requerimientos particulares. Las autoras sostienen que las políticas de vivienda son crecientemente inadecuadas a las necesidades de los sectores urbanos más carenciados, y que parten de supuestos errados de que las familias están constituidas según los estereotipos básicos de familia nuclear, madre, padre e hijos, y de división sexual del trabajo. Proponen un conjunto de preguntas para ordenar la discusión sobre el rol de las mujeres en el campo del hábitat popular y frente a las políticas sociales habitacionales. Se presenta un estudio de caso realizado en los asentamientos urbanos Quintas de San Jorge implementados por el gobierno municipal de Córdoba a partir de 1983 para reubicar y radicar a la población villera dispersa en la Ciudad de Córdoba. Los resultados del trabajo de campo confirman la inadecuación de los estereotipos mencionados por el alto porcentaje de hogares a cargo de mujeres, que deben enfrentarse a un programa de autoconstrucción, en un barrio alejado de sus trabajos y de los servicios básicos y con una serie de inconvenientes que implican una nueva sobrecarga para las mujeres, y que delinear una política discriminatoria para ellas.

25. Fara, Luis.

"Luchas reivindicativas urbanas en un contexto autoritario. Los asentamientos de San Francisco Solano" en: Los nuevos movimientos sociales, Comp. E. Jelin - Buenos Aires, CEAL N° 125 Biblioteca Política Argentina. 1985.

El trabajo es un estudio de caso sobre el Asentamiento 2 de Abril, ubicado en el partido de Quilmes, y el primero de los conocidos en el país, del año 1981. El artículo recupera antecedentes políticos y jurídicos que operaron como contexto a las ocupaciones de tierras conocidas como asentamientos, tales como las posibilidades de acceso a la vivienda en nuestro país, la situación habitacional de los sectores populares en la Capital Federal (conventillos-villas) y las innovaciones al Código de Planeamiento Urbano producidas por el gobierno de la última gestión autoritaria, que planteó drásticas limitaciones a la comercialización de los terrenos urbanos aptos para la construcción de viviendas. La cronología comprende desde sus inicios en el año 1981 hasta la resolución favorable sobre la propiedad de los lotes para los ocupantes producida en los primeros meses del gobierno democrático.

## 26. Feijó, María del Carmen

Las luchas de un barrio y la memoria colectiva. Estudios CEDES, Buenos Aires, 1982.

En este trabajo se analiza la experiencia de un barrio no identificado del conurbano bonaerense denominado "Virgen de Luján", construido a partir de los años 60 y objeto de un loteo fraudulento, estaba descubierta luego de algunos años por parte de los compradores del barrio. La autora describe el proceso de lucha de los habitantes por resolver el complejo problema legal que afecta la tenencia de sus lotes. Este trabajo examina el carácter de las asociaciones reivindicativas de los pobladores y las identidades que dichas prácticas constituyen. El análisis se inserta en el contexto nacional de las dos últimas décadas, periodo en el que el predominio de gobiernos militares impuso fuertes limitaciones a las organizaciones populares. Utiliza una metodología de investigación-acción para analizar las gestiones de los habitantes encaminadas a superar problemas concretos de equipamiento y servicios colectivos. Postula el surgimiento de una "micropolítica" o "política de lo cotidiano", en la que se constituyen nuevos sujetos sociales, se fortalece la sociedad civil del barrio y las asociaciones voluntarias se convierten en el espacio de socialización alternativa, estimulando prácticas democráticas que el contexto autoritario prohíbe. En este proceso se sobrepone una nueva identidad comunitaria a las identidades políticas preexistentes. La memoria es un elemento que posibilita la elaboración de esas identidades y la continuidad de esas luchas. La identidad conformada, junto con una cultura barrial gestada en la lucha por las tierras, se transmite a los jóvenes del lugar.

## 27. Feijó, María del Carmen

"Tierra, voz e identidad. Las luchas urbanas de los sectores populares", en *Día-Logos de la Comunicación*, Lima, 1989.

El artículo describe la actividad desarrollada en el barrio EX-JAPI del Partido de Quilmes, en torno de un problema de tierras, y el papel de los medios de comunicación en su desarrollo a partir de la experiencia de producción y circulación de un video popular denominado *El Barrio*. Explora el papel que puede desempeñar la comunicación popular a través de los medios de comunicación, especialmente el video, para incrementar las aptitudes organizativas de los grupos y estimular sistemáticamente el intercambio de experiencias. La autora destaca que el problema del acceso a la tierra es común en el conurbano bonaerense, y que existen numerosas acciones de organización de los sectores populares dirigidas a ese objetivo. Esta actividad se procesa de manera fragmentaria dentro de los límites de cada barrio, desconociéndose generalmente lo que sucede en barrios vecinos. Sostiene la importancia de los medios de comunicación para la difusión de las experiencias y la recuperación de la totalidad "desde abajo", en contraposición a la mirada exterior no es noticieros de televisión o la prensa sensacionalista. La recuperación de esta totalidad no es independiente del proceso de la conquista de la voz y la palabra y de la construcción de la propia identidad de los grupos que luchan por el acceso a la tierra.

### 28. Ferrera, Hernán

"Análisis comparativo de dos experiencias educativas en un barrio", informe de investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, mimeo, Carrera de Sociología, UBA, Buenos Aires, 1985.

El autor realiza un trabajo comparativo de dos escuelas de sectores de distinta antigüedad y nivel socio-económico del barrio Villa Dorrego de La Matanza. Reseña la historia de las mismas, compara los problemas de sus poblaciones escolares y sus docentes, analiza el papel de las asociaciones cooperadoras en el funcionamiento de las mismas, y las relaciones con otras instituciones barriales.

### 29. Forni, Floreal

"Estudio comparativo de los grupos organizados para la actividad religiosa en el Gran Buenos Aires (II)", en: Revista Sociedad y Religión, N° 8, marzo 1991.

Este trabajo sintetiza varios estudios exploratorios sobre grupos organizados para la actividad religiosa en barrios populares del Gran Buenos Aires. El objetivo del artículo es comprender esa realidad a partir de un estudio concreto, sistemático y comparativo de los sectores populares, en los partidos de General Sarmiento, Moreno, La Matanza y Berazategui, en las zonas más alejadas del centro de la ciudad del segundo cinturón de urbanización. En estos territorios, que se han ido poblado y diversificando en barrios "obreros", villas de emergencia y asentamientos que ocupan tierras públicas o privadas, es visible la multiplicación de lugares de culto, muchas veces en locales sumamente humildes. La actividad de los grupos religiosos estudiados en estos barrios incorpora a un bajo porcentaje de la población (cerca de un 5%), pero su accionar y formas especiales de sociabilidad implican notables innovaciones en sectores populares de baja organización y hasta ahora culturalmente homogéneos.

### 30. Gazzoli, Rubén

"Inquilinatos y hoteles en la ciudad de Buenos Aires", en Alojamiento para sectores populares urbanos. Buenos Aires, Montevideo, San Pablo, y México, Comp. Rubén Gazzoli, PROHA Cuaderno 2, Editorial Plus Ultra, Buenos Aires, 1991.

El artículo presenta una investigación de 1980 sobre el funcionamiento del arrendamiento por piezas en hoteles e inquilinatos en Graa Buenos Aires y Capital Federal (Avellaneda, en la parte de Dock Sur, y la Boca, parte de Barracas, San Telmo, San Cristóbal, parte de Villa Crespo y Flores y Once en la Capital), realizada en el marco del Programa de Hábitat (PROHA) Argentina, del Centro Internacional de Investigación para el Desarrollo (CID). La investigación se basa en una encuesta e indaga sobre las características de la población (estructura familiar, tasa de actividad, etc.), las diferencias que presentan estas variables entre ambos tipos de establecimiento, las relaciones entre estos submercados de vivienda y con otros (procedencia, tiempo de estadía, etc.), las razones y el gasto de la elección, las condiciones de vida y las características edilicias (hacinamiento, disponibilidad de baño y cocina, estrategias de alimentación, espacios colectivos, etc.). También se realizaron entrevistas en profundidad que abundaron sobre los problemas que

encuentran los pobladores y el significado para ellos de vivir en hoteles e inquilinatos. Los datos de la encuesta se completan con estudios sobre la morfología de los edificios, sobre la rentabilidad de este tipo de actividad, y sobre el cumplimiento y la extensión de la legislación específica.

### 31. Gingold, Laura

Crónicas de muertes anunciadas: el caso de Ingeniero Budge, Documento CEDES N° 65, Buenos Aires, 1991.

El trabajo presenta un análisis microsocio de la historia de la movilización de un barrio popular del Gran Buenos Aires -Ingeniero Budge, en Lomas de Zamora- para someter a juicio a un grupo de policías involucrados en la muerte de tres jóvenes, indagando sobre los diferentes comportamientos y construcciones simbólicas en torno del sentido de justicia a partir de los discursos de los distintos actores. La autora inscribe la muerte de jóvenes dentro de los mecanismos de control social sobre los jóvenes de los sectores subalternos y del aumento de violencia policial sobre los mismos. Analiza los aspectos particulares que operaron para que los vecinos se movilaran en este caso, cuestionaran el accionar policial y reclamaran justicia institucional, moviéndose del lugar de objeto de arbitrariedades, no sujeto de derechos civiles.

### 32. González Bombal, Inés

Los vecinazos. Las protestas barriales en el Gran Buenos Aires, 1982-83, IDES, Colección Hombre y Sociedad, N° 14, Buenos Aires, 1988.

La autora analiza la explosión de protestas vecinales que se dió en el Gran Buenos Aires por el aumento de las tasas municipales en 1982, situando el acontecimiento de los vecinazos como "una táctica de lucha de los sectores populares" contra un proyecto político del gobierno de facto que se traducía en un deterioro del modo de vida de los mismos. En primer lugar el trabajo reconstruye las políticas de la dictadura, que implicaron una redefinición del accionar del estado con respecto a la esfera de consumo de la población, y sus efectos en el desempeño de las municipalidades y en la calidad de vida de los sectores populares. En segundo lugar analiza los diferentes discursos y mecanismos de búsqueda de consenso de las líneas que encabezaron la gobernación y los municipios durante la dictadura. En tercer lugar presenta una caracterización del fomentismo, su papel en la urbanización de la periferia de Buenos Aires, su grado de organización y sus relaciones con los gobiernos municipales. Finalmente, describe los sucesos ocurridos en Morón, Esteban Echeverría, Tres de Febrero, Avellaneda, Merlo, San Martín, General Sarmiento, La Matanza, Lomas de Zamora y Lanús -desarrollando especialmente este último caso-, su poder de convocatoria, sus demandas y su impacto sobre los gobiernos municipales y provincial. La autora observa que si bien estas manifestaciones vecinales fueron ineficaces desde el punto de vista del logro de su reivindicación principal -la derogación de las cuotas adicionales-, implicaron la caída del proyecto de continuismo político del régimen, que dió un cambio sustancial en la política hacia las asociaciones intermedias y en las pautas de transición a la democracia a nivel local.

### 33. Gravano, Ariel

"Aproximación al estudio de identidades barriales diferenciales"

en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El objetivo del trabajo es identificar los mecanismos ideológicos mediante los cuales los vecinos residentes en la ciudad establecen relaciones en la vida cotidiana en un barrio no identificado del Gran Buenos Aires. Se intenta abordar los sentidos que la gente da a la vida de barrio. El trabajo muestra algunos resultados contrastantes de la identidad barrial en distintos contextos, desde el barrio "viejo" típico hasta su relación con un conjunto moderno de monobloques, considerado como su opuesto anti-barrial, con los interrogantes que este contraste produce en la problemática urbana.

### 34. Gravano, Ariel

La cultura en los barrios, CEAL, N° 23. Conflictos y Proceso en la historia Argentina Contemporánea, Buenos Aires, 1989.

El objetivo de este trabajo es plantear algunas hipótesis sobre las políticas culturales en los barrios, en base a una investigación sobre identidad barrial en la Capital Federal y en el Gran Buenos Aires, desglosando dos dimensiones básicas: lo cultural (lo político - cultural) y lo barrial. Propone un listado de cuestiones a tener en cuenta para la aplicación de políticas culturales en los ámbitos urbanos. Entiende que éstas deben estar orientadas y definidas según los intereses con que se comprometan dentro de la heterogeneidad barrial, en una relación de totalidad "desde" los barrios y no "hacia" los barrios.

### 35. Gravano, Ariel y Rosana Guber.

"La identidad barrial como producción ideológica", en Ariel Gravano y Rosana Guber Barrio sí Villa también, CEAL, N° 320, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

Los autores analizan los mecanismos de producción ideológica de la identidad social que tiene al barrio como referente, en tres barrios predominantemente obreros de similares características poblacionales y antigüedad, ubicados en Villa Lugano y Parque Patricios, en Capital Federal, y en Gerli, en Avellaneda. Centran el estudio en lo que hay detrás del barrio como símbolo, con una doble interrogación: qué función cumple dentro de la ideología de los sectores populares, y cuáles son las razones históricas de su existencia. El trabajo sondea sobre la definición de barrio y los lazos de identidad que los habitantes establecen con el mismo, y el proceso de su construcción.

**36. Grillo, Oscar.**

Articulación entre sectores urbanos populares y el Estado Local. (El caso del barrio de La Boca), CEAL N° 234. Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1988.

El trabajo aborda el problema suscitado por la democratización de los sistemas de gobierno locales, analizando el desafío planteado para las grandes ciudades. El autor centra su análisis en el conflicto urbano en el espacio barrial de La Boca, en la Capital Federal, al que toma como caso de estudio de los procesos de articulación entre el estado municipal y las demandas urbanas. La selección de un barrio como unidad de análisis permitió la observación detallada de los actores sociales involucrados más relevantes: los pobladores de conventillo, de los inquilinatos, el vecinalismo nostálgico y el emergente, la acción colectiva e individual, y el estado municipal y sus equipos técnicos. Se explora de qué forma pueden estimularse mecanismos de participación tendientes a la democratización de la gestión sobre bases equitativas.

**37. Grillo, Oscar**

"Que no nos echen". Orientaciones de la gente de los inquilinatos del barrio de La Boca", Congreso Argentino de Antropología Social -II. Rosario, Santa Fe. Agosto de 1986.

La ponencia explora el sistema de tipificaciones y el universo de discursos construido por los ocupantes de inquilinatos en el barrio de La Boca, en Capital Federal en torno de su participación en el mercado de piezas de inquilinato. Indaga diversas áreas de comportamiento que, en función de una serie de exploraciones previas y del material recogido en entrevistas en profundidad, aparecen como significativas para el problema. Investiga los juegos del lenguaje por los cuales se expresa la vida cotidiana de la gente de los inquilinatos. Por otra parte el trabajo describe las condiciones del mercado de inquilinatos y hoteles: precios, condiciones legales, posibilidades de desalojo, etc., y los modos de acción colectiva e individual.

**38. Grillo, Oscar y Mónica Lacarrién.**

"Actores sociales de la descentralización político-administrativa: Estudio de caso de la red vecinalista del Barrio de Barracas, Capital Federal" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 26, Año 7, Buenos Aires, Marzo de 1989.

En este artículo, los autores analizan las posibilidades de existencia de un campo político local propio para la descentralización en el área del barrio de Barracas de la Capital Federal. En tanto actores sociales, el municipio y el mundo asociativo han tejido un estilo de relación cuyo funcionamiento es necesario conocer si se pretende avanzar en la construcción de mecanismos de gestión más eficientes y democráticos. Para ello, se exploran las relaciones establecidas en los últimos años entre la red de asociaciones barriales y el estado municipal. Según los autores la descentralización y la participación constituyen una cuestión presente en la agenda de la administración municipal, donde figuran como objetivos formales y permanentemente invocados. Señalan el carácter ambiguo de las iniciativas manejadas hasta ese momento (por ejemplo, en

relación con los contenidos y alcances de la participación) y la fragmentación de las propuestas. El artículo señala la confusión y superposición de los Consejos de Gestión Democrática del gobierno radical, que no habían definido previamente el papel de los Consejos Vecinales. Sostienen que pese a sus limitaciones estas experiencias podrían ser soporte de futuras gestiones descentralizadoras en las que los actores, organizaciones barriales y funcionarios municipales desarrollen acciones tendientes a un segundo grado de integración.

### 39. Grillo, Oscar y Mónica Lacurrién.

"El tejido asociativo urbano. El caso del Barrio de La Boca", en *Inquilinatos y hoteles*, Comp. Rubén Gazzoli, CEAL N° 328, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991 (original preparado en 1987).

El artículo describe las características y funcionamiento de las distintas asociaciones vecinales del Barrio de La Boca, sus percepciones y tomas de posición acerca del problema de la vivienda, las alternativas que proponen, y su interacción con otras asociaciones y con el estado. Los autores centran el análisis en el conflicto entre pobladores en torno a los inquilinatos. Este conflicto se da con los propietarios, quienes incrementaron los alquileres por pieza ya no constituyen una opción rentable en el barrio, y con los vecinos tradicionalistas de La Boca, que reclaman el control del territorio frente a los inmigrantes de las provincias y países limítrofes, que para ellos provocan el deterioro social y del medio ambiente. Los autores analizan el papel y las posiciones de las instituciones en este conflicto y su relación con los sectores involucrados. Por último, se identifica, a partir de una ordenanza municipal de alto contenido discriminatorio (N° 40.301, Plan de Erradicación de Viviendas Insalubres), la permeabilidad del municipio a las demandas del "vecinalismo nostálgico". Frente a ello destacan la escasa organización y capacidad de los inquilinos para incidir en las decisiones municipales que los involucren, lo cual posibilita que las intervenciones sobre el barrio los marginen o tengan impacto irrelevante para su situación.

### 40. Guber, Rosana

"Villas miseria: La organización informal del espacio urbano"  
en: *Boletín de Medio Ambiente y Urbanización*, Año 2, N° 5, Buenos Aires, Diciembre de 1983.

Este trabajo analiza las pautas de urbanización de una antigua villa miseria no identificada del Gran Buenos Aires como el resultado de diversos factores internos y externos a la población. La autora señala que las ambigüedades de la política oficial respecto a estos asentamientos, la pobreza de sus habitantes y la relativa antigüedad de esta villa miseria, entre otros factores, han determinado la organización de las relaciones sociales de la población de manera de tornar habitable el medio ambiente. La urbanización de esta villa miseria -como en tantos casos- no se encuentra sujeta a la reglamentación oficial y en la medida que constituye un espacio de residencia no legal, la municipalidad sólo se hace cargo de los servicios que administra y reconoce como propios, mientras niega tener jurisdicción sobre el "interior" del asentamiento. Por lo tanto la población debió organizarse para obtener diversos recursos y concretar algunas mejoras en la infraestructura barrial.

#### 41. Guber, Rosana

"Villeros o cuando querer no es poder", en Ariel Gravano y Rosana Guber Barrio sí, Villa también, CEAL, N° 320, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

El trabajo indaga el tema de la identidad villera desde el campo de la ideología y específicamente desde el terreno de la producción y reproducción de sentidos. El análisis de la tipificación de "villero" se basa en datos recogidos en investigaciones realizadas entre 1982 y 1986 en una villa miseria no identificada del sur del Gran Buenos Aires. Su objetivo es describir y explicar el modo en que distintos sectores sociales estereotipan a los habitantes de las villas miseria, diferenciándolos a partir de una frontera que no es territorial sino social y simbólica. La autora analiza esta categoría social a partir de dos visiones: la del sentido común de la sociedad -desde dos actores, "los villeros" y "los de afuera"-, y la visión académica, las respuestas al tema que han suministrado los científicos sociales.

#### 42. Gutman, Pablo y Guillermo Dascal

"El campo en la ciudad: Dos estudios de caso en el Gran Buenos Aires" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 26 - Año 7, Buenos Aires, Marzo de 1989.

En este artículo se analiza un fenómeno de agricultura periurbana, que presenta marcados rasgos propios y que sólo recientemente ha llamado la atención de los investigadores, instituciones y diversos actores sociales involucrados en la misma. La investigación se centra en dos estudios de caso, uno en el Cinturón Verde del Gran Buenos Aires, y otro en la localidad de Sarandí, Avellaneda, originado en la historia de un núcleo de pequeños horticultores inmigrantes enclavados en pleno centro de un área urbano-industrial. La diferente evolución de estos dos casos, y los problemas que enfrentan son una expresión poco estudiada de la interacción urbano-rural en los procesos de urbanización de las ciudades. El autor muestra cómo una urbanización agresiva ha desplazado la población y sus actividades sin proponer una alternativa para la gente ni para el suelo.

#### 43. Hintze, Susana

Estrategias alimentarias de sobrevivencia (Un estudio de caso en el Gran Buenos Aires), CEAL N° 270 y 271. Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1989.

El trabajo problematiza el tema de la alimentación en la reproducción de los sectores marginales, abordándolo desde las conexiones entre los comportamientos familiares y el funcionamiento de la sociedad. La autora comienza con una revisión bibliográfica y una aproximación teórica al tema de la reproducción alimentaria de los sectores populares. A partir del supuesto teórico metodológico de que las estrategias alimentarias de las familias de sectores populares sólo pueden ser comprendidas dentro del espacio macrosocial que define sus condiciones de reproducción, la autora revisa el discurso político oficial sobre el hambre de los diferentes gobiernos, las opciones locales que encuentran las familias cuando las restricciones del ingreso y los precios del mercado

los obligan a recurrir a alternativas de intervención estatal, la situación nutricional de los sectores populares del país y los procedimientos implementados por la población villera del Gran Buenos Aires para satisfacer sus necesidades alimentarias. El trabajo se basa en información secundaria y en un estudio de caso realizado a través de una encuesta en la villa miseria de La Cava del Partido de San Isidro, donde se aborda en la relación entre estrategias alimentarias y componentes estructurales de las familias de niños desnutridos.

#### 44. Izaguirre, Inés

Las tomas de tierras en la zona del sur del Gran Buenos Aires - Un ejercicio de formación de poder en el campo popular, CEAL N° 10, Conflictos y procesos de la historia argentina contemporánea, Buenos Aires, 1988.

Este trabajo describe el proceso de tomas de tierra por villeros erradicados de la Capital, que formaron seis barrios, La Paz, Santa Rosa, Santa Lucía, El Tala, San Martín y Monte de los Corcos a 2 de Abril, en la zona sur del Gran Buenos Aires, entre Quilmes y Almirante Brown, que tuvieron lugar durante las postrimerías de la dictadura militar. La autora describe el contexto habitacional y político en que se dan las tomas e indaga sobre la alianza social que produjo este fenómeno social diferente, sobre la experiencia histórica y conocimiento aportado por cada fracción social participante, sobre la forma organizativa que adoptan las tomas y las características y el origen de los cuadros dirigentes.

#### 45. Lisogorsky, Elena

"Cuestiones ambientales - acción comunitaria - Cuartel Noveno de Lomas de Zamora- Buenos Aires" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Año 1, N° 2, Buenos Aires, Mayo de 1983.

El artículo analiza una experiencia de participación de la comunidad local en la transformación del medio ambiente y la construcción del hábitat en el área de Cuartel IX de Lomas de Zamora, en el conurbano bonaerense. El equipo técnico que realizó este trabajo estuvo integrado por arquitectos, sociólogos y biólogos, integrantes de la Subcomisión de Hábitat de la Sociedad Central de Arquitectos. Según la autora, el objetivo de la actividad consistió en aplicar una metodología interdisciplinaria de investigación-acción participativa, orientada a asegurar la intervención de la comunidad microurbana en la detección de los problemas ambientales y en la formulación de los objetivos referidos al medio natural y construido. Para ello debieron acercarse a la comunidad aceptando su propia identidad y funcionamiento. Si bien consideraron importante la relación con los dirigentes, encontraron necesario desarrollar nuevas formas de interacción y comunicación involucrando a un número mayor de habitantes, que ampliaran un estilo de contacto inicialmente centrado en la relación con los líderes.

#### 46. Lobato, Claudio

"Los movimientos sociales urbanos: el surgimiento de una comisión barrial" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 33, Año 9, Buenos Aires, Diciembre de 1989.

Este artículo analiza el surgimiento de la Comisión Barrial "18 de Mayo" en Cuartel IX, Lomas de Zamora, Provincia de Buenos Aires. Se inscribe la línea de trabajo que analiza las luchas colectivas por la tierra desarrollada en la última década, que considera la emergencia de los movimientos barriales como ligada al grado de explotación urbana al que se ven sometidos los sectores populares y que les atribuye potencialidades de modificación de las relaciones de fuerzas sociales y políticas. Es un intento de repensar la articulación entre las esferas de lo público y de lo privado, el autor estudia, a partir del estudio de caso, la forma en que los movimientos sociales urbanos cuestionan la acción y el papel del estado a partir de la lucha colectiva por la tierra y la vivienda.

#### 47. Merklen, Denis

Asentamientos en La Matanza. La terquedad de lo nuestro, Catálogos, Buenos Aires, 1991.

El autor reconstruye la historia de las tomas de tierras de 1986 en La Matanza, de la constitución de los grupos de tomadores, de la organización de los tres asentamientos -El Tambo, 17 de Marzo y 22 de Enero-, y del conflicto desencadenado con los habitantes de los barrios circundantes. Para la reconstrucción de esta historia, el autor trabajó con informantes de cada asentamiento, y con sus propias vivencias de los hechos. También presenta un estudio sobre el contexto y las condiciones previas a las tomas, que incluye los resultados de dos encuestas, una abierta sobre las razones de la participación en las mismas, y su situación habitacional previa y actual, y otra de caracterización socio-poblacional de los asentados. Finalmente, incluye un capítulo de análisis del proceso de las tomas de tierras y su efecto político, las contradicciones entre los distintos actores sociales y la postura del estado local y nacional frente a las tomas.

#### 48. Miguez, Daniel

"La dominación en los Barrios" en Cuadernos de Resúmenes, Expo-beca Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires, 1988.

El objetivo de la investigación es identificar y analizar las formas de participación en las asociaciones barriales. El autor centra su trabajo de campo en un barrio periférico de la Provincia de Buenos Aires, Villa Amelia en el Partido de Merlo. Observa las formas en que la estructura administrativa municipal y la dinámica del sistema de partidos condicionan las formas de participación, esto es las prácticas cotidianas vinculadas a lo político y la forma en que éstas producen una socialización para la dominación, utilizando la definición de dominación de Max Weber. En la información recopilada aparece una visión dual de la política: una política "buena", asociada con aquella que tiene contenido social, y una "mala" asociada con fines puramente electorales y por la disputa del poder. Esta representación de lo político está asociada a la forma "clientelista" de participación y a las contradicciones de los intereses entre estructuras partidarias y demandas de los vecinos.

## 49. Morales, María del Carmen.

"Micro análisis de las características de la religiosidad popular", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

El trabajo indaga acerca de la problemática de la 'religiosidad popular' y más concretamente, las particularidades de la formación de la vida cristiana a través del análisis de dos grupos de catequesis, uno denominado Agrupación Paz y Amor perteneciente a la parroquia Itatí de Lomas de Zamora, y el otro a la parroquia Pátima en los barrios Luguano y Soldati, en el Bajo Flores de la Capital Federal.

## 50. Muñoz, Liliana Mónica

"Experiencia realizada en casa de inquilinatos del Barrio Boca. Plan Piloto de Salud Mental y Social", en Inquilinatos y hoteles, Comp. Rubén Gazzoli, Buenos Aires. CEAL N° 328, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

El artículo presenta de manera muy sintética un plan de atención primaria de la salud mental -no identificado- que se lleva a cabo en inquilinatos de La Boca y Barracas, y describe brevemente la experiencia de un inquilinato de La Boca. El plan trabaja con familias y grupos de pobladores de estas viviendas colectivas, que están sometidos a condiciones de habitabilidad muy precarias, y que presentan gran aislamiento individual y social, dificultades para expresar sentimientos solidarios y para relacionarse con los otros sin que medie la violencia, elementos que la autora identifica como productores de deterioros en la salud mental. Con la intervención y la discusión grupal se busca fortalecer los sistemas de relaciones y los lazos solidarios, estimulando la participación en la resolución de los problemas de la vivienda (limpieza de patios, colocación de luces, destape de cañerías) y favoreciendo el surgimiento de cierta organización.

## 51. Murphy, Susana

"Programa de remodelación urbana integral de Villa Jardín", en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5 Diciembre de 1983.

Este artículo presenta el caso de una experiencia de planes de autoconstrucción dirigidas a dar respuesta a los problemas habitacionales de grupos reducidos de población en el marco de comunidades mayores, el de una de las primeras villas miseria del conurbano bonaerense con aproximadamente 40 años de instalación, habitada por unas 15.000 personas, Villa Jardín del Partido de Lanús. El estudio señala la necesidad de enfrentar el problema habitacional con programas integrales, de manera de abarcar a la mayor parte de la población de los barrios que de otro modo no puede acceder a la resolución de sus problemas de vivienda. El programa habitacional acompaña a la población comprometida en la experiencia con un programa educativo integral cuyo objetivo es no sólo mejorar el lugar físico sino también a las personas desarrollando una toma de conciencia comunitaria.

**52. Neiburg, Federico.**

Fábrica y Villa Obrera: historia social y antropológica de los obreros del cemento. Buenos Aires. CEAL, N° 237, Biblioteca Política Argentina. 1988.

Este trabajo indaga acerca de la vida, trabajo y vivienda de operarios fabriles, a partir del análisis de un barrio de fábrica en la ciudad de Olavarría, Provincia de Buenos Aires. Enmarcado en la metodología antropológica del estudio de comunidades, el análisis se encuadra dentro de la categoría denominada sistema de fábrica con villa obrera, observando una población surgida por la cercanía con el establecimiento de una fábrica de cemento.

**53. Neufeld, María Rosa y Silvana Campanini.**

"Antropología e historia. Procesos de conformación del espacio urbano: Espontaneidad y estado en la conformación de una villa" en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

Esta ponencia analiza los procesos subyacentes al surgimiento y permanencia de una "villa miseria" no identificada del Gran Buenos Aires. Explora las estrategias de la población villera, referidas a la situación de radicación como eje de las mismas. El trabajo cuestiona la supuesta "espontaneidad" de las migraciones rural-urbanas en el origen de estos asentamientos y en las estrategias de estos pobladores. Indaga sobre el papel que ha jugado el Estado (visto principalmente en sus funciones de ordenamiento y legitimación) en la construcción de los asentamientos y estudia los cambios en la vinculación Estado-clases subalternas en un caso determinado, desde la instalación de los primeros pobladores en terrenos de una empresa estatal, las razias y la erradicación por parte del gobierno militar, hasta la relocalización de un primer grupo de familias en un barrio de monobloques inmediatamente cercano.

**54. Palermo, Vicente**

"Asentamientos en el Gran Buenos Aires: Las organizaciones de asentados en el municipio de La Matanza", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El trabajo se basa en el caso de los asentamientos 22 de Enero, El Tambo y 17 de Marzo, ubicados en Ciudad Evita y Gregorio de Laferrere en el Partido de La Matanza, centrándose especialmente en el primero. Estas tomas de tierras son parte de una nueva forma de acceso a la tierra urbana por parte de los sectores populares, caracterizada por la ocupación colectiva de predios fiscales o privados y la organización de la ocupación de los mismos según el modelo de las barriadas populares por lotes, tradicionales en el Gran Buenos Aires, para el posterior reclamo del derecho sobre la tierra. El autor analiza los factores que inciden en el surgimiento de esta nueva forma de urbanización popular y los problemas que plantea para el Estado y los partidos políticos. También aborda los condicionantes y los rasgos centrales de la acción colectiva de los asentados, y los conflictos que se presentan entre los pobladores y sus organizaciones, los vecinos "viejos" y "las fuerzas vivas" que los representan, y las instancias públicas y los partidos políticos.

55. Palermo, Vicente y equipo: Pía Berdiñas, Mercedes Botto, Silvia Colazingari, Eduardo Feldman, Gabriela Hipólita, Juan Silva y Osvaldo Verrastro.

Organizaciones populares de vecinos. Participación, demanda y gestión, Informe final proyecto CEDES/IAF, mimeo, Buenos Aires, diciembre 1988.

Se trata del voluminoso informe final de una investigación de dos años en nueve asociaciones vecinales de Avellaneda, Merlo, La Matanza, Lomas de Zamora y Capital Federal, incluyendo el caso de la organización vecinal de un asentamiento. La presentación contiene los informes de cada caso, en los que se considera la historia de la organización, su dinámica interna, centrándose en el rol de los líderes y las formas de participación, y las relaciones con el contexto. Incluye un capítulo sobre las tomas de tierra en La Matanza, que analiza los factores que inciden en el surgimiento de esta nueva forma de urbanización popular, las características y condicionantes de la acción colectiva de los asentados y los problemas políticos que plantea para el Estado y los partidos políticos. La segunda parte del trabajo aborda el análisis desde una perspectiva global y comparativa, encarando la dinámica institucional de las organizaciones, las orientaciones y modalidades de acción predominantes, y sus relaciones con el contexto. Describe los cambios producidos en las asociaciones vecinales durante el proceso militar y en la transición a la democracia, analizando los problemas de la participación vecinal en el nuevo contexto de crisis urbana y fiscal, y los condicionantes socio-políticos de la acción barrial. Analiza algunas políticas públicas, la normativa específica y las tendencias en el accionar estatal hacia estas instituciones. Describe en particular las políticas de salud municipales, extendiéndose en el caso del municipio de Merlo, que mantiene una política de atención primaria de carácter participativo. También estudia dos experiencias de agregación de intereses, las de las federaciones de sociedades de fomento de Lomas de Zamora y La Matanza, sus orientaciones, sus relaciones con las asociaciones vecinales y sus dificultades en el contexto municipal y socio-político. Finalmente, incluye un capítulo con recomendaciones para la promoción de las organizaciones vecinales.

56. Passano, Ricardo

"La violencia política: una situación barrial". Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

El trabajo toma como unidad de análisis la Liga de Voluntarios de Defensa Vecinal de Wilde en el barrio de Villa Gonnet de Wilde Oeste, Partido de Avellaneda. Se trata de una asociación que nace en 1972 por la iniciativa de un grupo de vecinos alarmados por la ola de asaltos que se producían en el barrio, y que obtienen la personería jurídica y el permiso para portar armas. El objetivo es estudiar la formación de esta asociación barrial como cristalización de luchas enraizadas profundamente con la problemática de la violencia política. El autor conecta el tema de la violencia política con el de la cultura política de las clases populares y con el proceso de democratización de las relaciones sociales a través de conceptos como la interpretación del consenso (identidad-pluralidad), la reciprocidad, el reconocimiento mutuo, la autocreación social, el sentido de la convivencia y el imaginario colectivo. Si bien la aparición de la liga se relaciona con la ola delictiva y a la corrupción de las fuerzas de seguridad, refleja paralelamente una lucha por la hegemonía política del barrio disputada entre peronistas denominados "ortodoxos" y la "juventud peronista". Se realiza una reconstrucción histórica de los acontecimientos barriales desde 1972 hasta 1985.

**57. Pedroló, José Antonio**

El drama del agua. Un desafío al futuro, sin editorial, Buenos Aires, 1979.

El autor del trabajo, un importante líder fomentista de la Provincia de Buenos Aires, centra su relato en el problema del agua en el Gran Buenos Aires y la política de Obras Sanitarias de la Nación y del estado provincial ante este problema. También aborda el tema de la contaminación de las aguas, sus causas y sus consecuencias para la salud de la población. Incluye un capítulo sobre la labor de las sociedades de fomento de la Provincia de Buenos Aires, su relación con el estado provincial y municipal, y su importancia en la provisión de equipamiento urbano ante las características de la urbanización del Gran B. As. y el negocio de las tierras. Al respecto describe la experiencia del barrio Villa Galicia, Témperley, Partido de Lomas de Zamora, y la acción realizada por la Sociedad de Fomento General San Martín de Villa Galicia, de la cual el autor fue presidente en varias oportunidades, desde su creación en 1952, en materia educativa y obras públicas. En las conclusiones unifica la política antifomentista del gobierno del Proceso de Reorganización Nacional y propone el fortalecimiento municipal, el control directo de la comunidad sobre los municipios y el fortalecimiento de las organizaciones vecinales.

**58. Perelman, Pablo y Félix Bombarolo**

"La problemática del acceso a la tierra urbana en el marco de programas de desarrollo: El caso del barrio San Jorge" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 34, Año 9, Buenos Aires, Marzo 1991.

El trabajo plantea el problema de la propiedad urbana en el Gran Buenos Aires y la importancia de la regularización dominial de tierras como paso fundamental para el desarrollo de programas de mejoramiento urbano. Presenta la experiencia concreta del Proyecto de Mejoramiento Integral del Barrio San Jorge, Partido de San Fernando, Provincia de Buenos Aires, en el que participaron los pobladores, organismos municipales, provinciales y un equipo de trabajo del IIED-AL. Los autores describen los problemas políticos, técnico-urbanísticos, jurídico-administrativos, económicos y sociales, claves en el proceso de regularización de las tierras, y plantean líneas de acción tendientes a clarificar este proceso con vistas a su utilización en otros casos.

**59. Pierro, Nilda**

"El papel de la mujer en la creación y consolidación del hábitat urbano de los sectores de escasos recursos." en: Revista Medio Ambiente y Urbanización. Buenos Aires, N° 26, Año 7, Marzo de 1989.

El artículo es una síntesis de la investigación desarrollada en el barrio La Asunción en la localidad de San Miguel, Partido de General Sarmiento de la Provincia de Buenos Aires, durante el año 1987. Este barrio ha sido construido por la Cooperativa Copacabana, integrada por habitantes del barrio como respuesta al Proceso de Erradicación de Villas de Emergencia durante el gobierno del Proceso de Reorganización Nacional. El trabajo se inscribe en el debate teórico de los roles correspondientes a cada género (producción-reproducción), tratando de aportar conocimientos e indagando en la

historia y las perspectivas de participación de la mujer. El objetivo de la investigación es analizar el rol específico de la mujer en la conformación del hábitat urbano de los sectores de escasos recursos, en el contexto de la lucha global para ejercer su derecho a un hábitat digno. La investigación analiza las alternativas de cooperación y conflicto que desencadenaron en la conformación y funcionamiento de la cooperativa de autoconstrucción de vivienda y la participación de la mujer.

#### 60. Pugliese, Luciano

"Conflictos actuales en torno a la comercialización de la tierra urbana tras 30 años de loteos: El caso de Florencio Varela, Provincia de Buenos Aires", en Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El trabajo indaga sobre la influencia de las políticas de los fraccionadores de tierras en la producción del espacio urbano en Florencio Varela, Provincia de Buenos Aires, durante el período 1945-1980. La cuestión de la subdivisión explosiva de la tierra fue estudiada por diversos investigadores urbanos, que analizaron los comportamientos de los agentes económicos intervinientes, del marco jurídico político que lo posibilitó y las formas concretas que asumió la comercialización. En la actualidad, la tierra parcelable está casi toda vendida, y las grandes empresas urbanizadoras ya no operan como tales. Sin embargo, dada la particular "legalidad" de los loteos, la cuestión persiste y se manifiesta en una serie de conflictos en torno al status jurídico de la operación, que, en áreas como la de Florencio Varela, se traduce en la inseguridad legal para un gran número de familias trabajadoras que accedieron a un lote. El trabajo aborda este proceso y sus conexiones con el marco global del mercado de tierras, desde la perspectiva de la política de tierras desarrollada por la Municipalidad de Florencio Varela.

#### 61. Rajenstein, Gloria Ester

"Relaciones Vecinales, participación y arraigo en una localidad suburbana", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1983.

La investigación analiza las relaciones vecinales existentes en la localidad de Haedo, partido de Morón. La hipótesis fundamental es que en la localidad suburbana existe un sustrato espacial que favorece un tipo de comunicación directa, primaria, que es la comunicación vecinal. Este sustrato está representado por un determinado tipo de edificación, en el que predominan las viviendas individuales separadas por jardines pequeños, característicos de la localidad escogida. La autora analiza los tipos de contactos sociales que se dan entre sus habitantes y las diferencias con los que tienen lugar en la gran ciudad, en la medida en que permiten la formación de una "comunidad" en términos de arraigo y pertenencia así como la influencia de estos factores en la conformación de un "modo de vida suburbano".

#### 62. Redondo, Nélica

"Investigación participativa en un bolsón de pobreza urbana: los ancianos del barrio de La Boca" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990. Investigación dirigida por Elizabeth Jelin.

La autora realiza un estudio cualitativo de las principales modalidades de participación social de la población anciana pobre y estudia la conformación y consolidación de formas organizativas estables orientadas a la satisfacción cooperativa de las necesidades básicas de los vecinos mayores del barrio de La Boca, de la Capital Federal. Se propone la capacitación de los sujetos para el desempeño autogestionario mediante la institucionalización de un centro de jubilados del barrio y el establecimiento de canales formales e informales de comunicación con organismos gubernamentales y no gubernamentales. Utiliza una metodología de investigación-acción, dirigida a estimular el surgimiento de prácticas organizativas, progresivamente autogestionarias, para mejorar la calidad de vida de los ancianos pobres de la zona.

#### 63. Rodríguez, Carla

"Vinculación entre organizaciones populares y gobierno municipal" en Cuadernos de Resúmenes, Expo-Boca, Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires, 1990.

La investigadora se propone analizar cómo se vincula el gobierno municipal de la Ciudad de Buenos Aires y un grupo de vecinos perteneciente a los sectores populares para la resolución de un conflicto que gira en torno al acceso a la vivienda, aplicando una metodología antropológica. En el trabajo se analizan las relaciones que establecen los ocupantes de una casa tomada en el barrio de San Telmo, a través de su organización PADELAI, en su relación dos actores: el municipio y los partidos políticos.

#### 64. Rubínich, Lucas

"La percepción de los actores sobre los cambios de un barrio: Algunos aspectos de la cultura popular urbana" en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El artículo se pregunta cómo perciben los actores algunos aspectos de su historia urbana, aplicando una metodología cualitativa en un barrio no identificado del conurbano bonaerense, con el objetivo de reconstruir la historia de un barrio. El autor trabajó con migrantes de origen rural con un tiempo de establecimiento de entre veinte a treinta años, indagando sobre la imagen de la ciudad que traían a su llegada, sobre la percepción de los cambios producidos en el espacio barrial y su influencia en la vida cotidiana (el uso del tiempo libre, el itinerario hacia el trabajo, la relación con los vecinos, la participación en las organizaciones barriales), sobre la percepción que tienen de los otros (el Estado y los partidos políticos, los habitantes del centro, etc.) y sobre los supuestos implícitos en la mirada de algunos de esos "otros".

## 65. Rubinstein, Fabiana

"Situación de la juventud en el barrio Villa Dorrego, Partido de La Matanza", informe de investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, mimeo, Carrera de Sociología, UBA, Buenos Aires, 1985.

El trabajo describe la situación de la juventud en Villa Dorrego, González Catán, Partido de La Matanza, y su inserción en las instituciones del barriales. Caracteriza la situación de los jóvenes del barrio, sus actividades y sus problemas específicos, como la falta de acceso a un colegio secundario, el consumo de droga barata, la maternidad y formación de parejas tempranas y sin independencia, distinguiendo tres subgrupos que forman las patotas, los que se refraen, y los que se insertan en la vida institucional. La autora centra su análisis en el último grupo, que impulsa importantes acciones participativas en el barrio. Estos jóvenes participan en dos instituciones, la JOD, Juventud Organizada de Dorrego, un grupo de militantes de todos los partidos políticos con importantes iniciativas de unificación de las acciones del barrio, y la Iglesia, donde tienen una participación activa como catequistas, trabajadores del jardín comunitario y organizadores de las actividades comunitarias.

## 66. Schupira, Marie y Graciela Schneider

Loteos populares: Gestión de la tierra y poder local (1976/86). El caso del municipio de Moreno, CREDAL/CNRS, París, 1988.

El trabajo analiza los cambios en las formas de acceso al suelo de los sectores populares frente a la crisis del sistema tradicional de loteo a partir de mediados de los setenta, enfocando las prácticas en torno a la tierra de los distintos actores -estado, inmobiliarias, pobladores-, y presentando estudios de caso de cuatro barrios originados en diferentes modos de acceso a la tierra, y de sus organizaciones, en el municipio de Moreno. Las autoras trabajan con dos niveles de análisis. Parten del estudio de las políticas de gestión urbana, político-administrativa y económica del gobierno militar y del posterior gobierno democrático, y su impacto sobre la conformación y prácticas urbanas. Luego presentan el municipio de Moreno, sus características urbanas, políticas y sociales, la historia de sus organizaciones barriales, la participación de los distintos actores en el tema de la tierra, la importancia de la autoconstrucción y "auto-urbanización" y los principales problemas urbanos. El estudio de casos les permite abordar el proceso de diversificación de las formas de apropiación de la tierra urbana, la problemática de cada una de ellas en torno a la tierra, y las formas de gestión local desde el punto de vista de la organización barrial y su articulación con el estado municipal. Los casos fueron seleccionados en base a una tipología construida para Moreno de acuerdo con las características históricas y legales de formas de acceso a la tierra, e incluyen distintos modos de organización para la urbanización. Se presentan dos loteos populares, Jardines de Moreno/el 38 y La Fortuna, uno organizado a través del fomentismo y el otro a través de una cooperativa de servicios urbanos; un "loteo pirata", Moreno 2000, donde se analiza el MOVERA, un movimiento surgido en contra de la indexación; para el caso de las ocupaciones ilegales estudian la situación de las villas e incluyen el caso del Movimiento de Barrios de Emergencia. Finalmente, tomaron el caso del Consejo de la Comunidad de Cuartel Quinto, una nueva forma de organización de la población que es una tentativa de articulación política-territorial a nivel local de iniciativa municipal.

**67. Schwartz, Silvia**

"Población carenciada de Almagro y Caballito: Una experiencia de participación comunitaria", Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales -FLACSO- Tesis de Maestría, mimeo, Buenos Aires, 1989.

La autora realiza una evaluación de los aspectos participativos Programa Alimentario Nacional en dos barrios en los que trabajó como integradora comunitaria, Almagro y Caballito, de la Capital Federal, indagando sobre las potencialidades y límites de la participación y del diseño e instrumentación del programa en lo que hace a esta dimensión. Indaga con una encuesta sobre la percepción que tienen los beneficiarios del plan, su metodología y sus aspectos participativos, y sobre el papel del esfuerzo del integrador en la participación lograda. Realiza una caracterización de la población usuaria y de sus principales problemas a partir de los datos recolectados por el mismo programa sobre características poblacionales, calidad de las viviendas, momento de incorporación al plan, ocupación, salud y estructura familiar, comparándolos con los datos de pobreza del INDEC. También trabaja con datos cualitativos obtenidos en las reuniones regulares del plan y mediante técnicas antropológicas

**68. Suárez, Fernando.**

"Nuevas expresiones políticas y organizativas: los movimientos en torno a la tierra", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

El trabajo analiza los movimientos en torno a la tierra como parte de las estrategias populares de respuesta a la crisis habitacional. Describe las características de estos movimientos -villas, tomas y asentamientos- y sus protagonistas, conflictos, organizaciones y formas de participación. Presenta un desarrollo histórico de las políticas estatales hacia estos sectores desde 1966, de las organizaciones de segundo grado de estos pobladores y sus relaciones con el Estado, y del papel de la Iglesia y el equipo pastoral de villas y las comunidades eclesiales de base. Toma dos estudios de caso, las tomas de tierras de Quilmes y Almirante Brown, en el Gran Buenos Aires.

**69. Suquet, Ana.**

"Vida asociativa vecinal", informe de investigación, CONICET, mimeo, Buenos Aires, s/f.

El trabajo reseña la vida asociativa del barrio Villa Guenet, en Avellaneda, Gran Buenos Aires, focalizándose, mediante técnicas antropológicas y etnometodológicas, en las prácticas políticas dentro de cinco instituciones -dos clubes, la asociación italiana y la sociedad de fomento-. La autora presenta una descripción de las características de cada una de ellas, sus actividades, objetivos, instalaciones, relaciones mutuas y con el municipio. Estudia las relaciones de poder y participación al interior de las mismas, incluyendo el rol de la mujer y los valores y símbolos institucionales. También registra minuciosamente y mediante esquemas y cuadros, datos sobre las características y decoración de los lugares de reunión, distribución espacial de los participantes, clima, roles, normas, temas, y otros detalles de la dinámica grupal.

## 70. Tamarzo, M. del Carmen.

"Las políticas de salud y la participación de los sectores populares: su diagnóstico en el plano local" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990. De Luca, Arturo (Asistente) Investigación dirigida por: Liliana Findling.

La investigación se propone mostrar la subordinación de la política social a los objetivos de la política económica y cómo el municipio es instrumentado para absorber funciones sociales en un marco de incongruencia entre propuestas de gobierno y flujos de fondos. El análisis pone de relieve la ausencia de mecanismos mediadores entre la formulación de políticas y los intereses y necesidades de la población, señalando el desconocimiento de los dirigentes sobre las mismas, y confirmando que los nexos entre las organizaciones barriales y las instancias públicas asumen un carácter puntual y con características de clientelismo. El trabajo parte de la revisión y análisis bibliográfico de las nociones de participación popular y partidos políticos, y elabora datos secundarios obtenidos a partir de documentos, declaraciones de la Secretaría de Calidad de Vida de la MCBA, y del relevamiento socio-demográfico del área programática del Hospital General de Agudos J.M. Penna y del Barrio Zavaleta (Barracas, Capital Federal), completando la información con entrevistas en profundidad y el examen cualitativo del material relevado.

## 71. Wortman, Ana Elisa

"Crisis de participación social de los jóvenes de sectores populares urbanos. Caso La Matanza", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

A través del análisis del imaginario barrial, la autora reconstruye la historia de los barrios y sus instituciones, desarticulando el sentido de la creación de los mismos y de la definición de necesidades y valores subyacentes. Utiliza una metodología de carácter antropológico para indagar la percepción e interpretación de la realidad desde la perspectiva de los actores. Observa que la experiencia de ser protagonista del proceso de constitución de un barrio generó representaciones en torno a lo público y lo privado, fundadas en la ética del progreso basado en el sacrificio.

## 72. Wortman, Ana E.

"Crisis de participación social de los jóvenes de sectores populares urbanos. Consumo cultural y vida cotidiana" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

Esta investigación analiza la construcción de subculturas juveniles en torno de los consumos culturales en un contexto barrial, utilizando una metodología antropológica. Indaga acerca de los valores que giran en torno a los consumos, así como del impacto de la cultura de masas en la vida cotidiana de los jóvenes. Los barrios analizados son el asentamiento La Cañada, de Bernal Oeste, Partido de Quilmes, considerado como perteneciente a los sectores populares y marginales, y el barrio Comandante Espora, en Capital Federal, correspondiente a sectores medios.

## 73. Wortman, Ana E.

"Jóvenes desde la Periferia", en Jóvenes desde la Periferia, Buenos Aires. CEAL N° 237, Biblioteca Política Argentina. 1991.

Este artículo analiza valores, representaciones y creencias de dos grupos de jóvenes de sectores populares urbanos, reunidos en torno a dos instituciones -la escuela secundaria y la iglesia-, de tres barrios de composición obrera del Partido de La Matanza: San Pedro, Altos de Laferrere y San Alberto. La autora rastrea en la subjetividad juvenil popular, buscando indicadores de cambios socio-culturales con una metodología de corte antropológico. En estos barrios, la autora observó modos polarizados de expresión de lo juvenil, mediatizados por cada una de estas instituciones socializadoras y espacios de participación de los jóvenes. Observó un mayor deseo de integración con las prácticas y universo de sus pares de clase media en los jóvenes de la escuela, aunque acompañado por la percepción de diferencias sociales y las dificultades de acceder a estos bienes, sumando a la distancia real una distancia simbólica, "el estigma de vivir en la periferia". Por el contrario, en el caso de los jóvenes que participan en la iglesia encontró la constitución de un espacio comunitario y una identidad propia -juvca, popular y cristiana-, con fuertes componentes de diferenciación frente al exterior (la Capital, los profesionales, los ricos, los no católicos, los políticos, etc.). De este modo, la autora describe las diferencias de la conformación de la identidad juvenil que se dan no sólo entre jóvenes de distintas clases sociales, sino también al interior de los sectores populares y de un mismo barrio, en el contexto de los crecientes procesos de homogenización y universalización de las prácticas socioculturales de los jóvenes a través de los medios de comunicación masiva y el acceso a la educación formal. El trabajo se basa en observaciones realizadas en el marco de la investigación "Crisis de participación social de los jóvenes de los sectores populares urbanos en la Argentina".

INDICE TEMATICOCultura e identidad bairrial

- 13.Champalbert, pg.16
- 18.Coll, pg.18
- 26.Feijóo, pg.22
- 27.Feijóo, pg.22
- 29.Forni, pg.23
- 3.Ameiguiras, pg.12
- 31.Gingold, pg.24
- 33.Gravano, pg.25
- 34.Gravano, pg.25
- 35.Gravano, pg.25
- 37.Grillo, pg.26
- 41.Guber, pg.28
- 49.Morales, pg.31
- 52.Neiburg, pg.32
- 56.Passano, pg.33
- 6.Biagini, pg.14
- 61.Raijenstein, pg.35
- 64.Rubinich, pg.36
- 71.Wortman, pg.39
- 72.Wortman, pg.39
- 73.Wortman, pg.40

Hábitat

- 12.Casabona, pg.16
- 15.Charrière, pg.17
- 16.Cheresky, pg.17
- 18.Coll, pg.18
- 2.Almada, pg.12
- 21.Cuenya, pg.19
- 23.Facciolo, pg.20
- 25.Fara, pg.21
- 26.Feijóo, pg.22
- 27.Feijóo, pg.22
- 30.Gazzoli, pg.23
- 37.Grillo, pg.26
- 45.Lisogorsky, pg.29
- 50.Muñoz, pg.31
- 51.Murphy, pg.31
- 55.Palermo, pg.33
- 57.Pedrolo, pg.34
- 59.Pierro, pg.34
- 60.Pugliese, pg.35
- 66.Schapira, pg.37

Juventud

- 6.Biagini, pg.14
- 65.Rubinstein, pg.37

Movimientos sociales

- 46.Lobeto, pg.30
- 47.Merklen, pg.30
- 54.Palermo, pg.32
- 55.Palermo, pg.33
- 68.Suárez, pg.38

Mujer

- 1.Agostinis, pg.12
- 24.Falú, pg.21
- 59.Pierro, pg.34

Participación comunitaria

- 1.Agostinis, pg.12
- 14.Champalbert, pg.17
- 17.Chiana, pg.18
- 19.Cubillos 18
- 20.Cuenya, pg.19
- 22.De Rosas, pg.20
- 26.Feijóo, pg.22
- 27.Feijóo, pg.22
- 28.Ferrera, pg.23
- 31.Gingold, pg.24
- 32.González 24
- 36.Grillo, pg.26
- 39.Grillo, pg.27
- 40.Guber, pg.27
- 43.Hintze, pg.28
- 44.Izguirre, pg.29
- 45.Lisogorsky, pg.29
- 47.Merklen, pg.30
- 48.Míguez, pg.30
- 51.Nenfeld, pg.32
- 61.Raijenstein, pg.35
- 62.Redondo, pg.36
- 65.Rubinstein, pg.37
- 67.Schwartz, pg.38

**Política local**

- 10.Brandy, pg.15
- 11.Campanini, pg.15
- 32.González 24
- 36.Grillo, pg.26
- 38.Grillo, pg.26
- 44.Laguirre, pg.29
- 48.Miguez, pg.30
- 54.Palermo, pg.32
- 63.Rodríguez, pg.36
- 70.Tamargo, pg.39

**Políticas públicas**

- 11.Campanini, pg.15
- 15.Charrrière, pg.17
- 17.Chíara, pg.18
- 19.Cubillos 18
- 20.Cuenya, pg.19
- 21.Cuenya, pg.19
- 22.De Rosas, pg.20
- 24.Faló, pg.21
- 30.Guzzoli, pg.23
- 38.Grillo, pg.26
- 39.Grillo, pg.27
- 40.Guber, pg.27
- 50.Muñoz, pg.31
- 5.Barnetson, pg.13
- 51.Murphy, pg.31
- 53.Neufeld, pg.32
- 58.Percelman, pg.34
- 68.Suárez, pg.38

**Salud**

- 2.Almada, pg.12
- 43.Hitze, pg.28
- 50.Muñoz, pg.31
- 6.Biagini, pg.14
- 70.Tamargo, pg.39

**Urbanización**

- 13.Champalbert, pg.16
- 23.Facciolo, pg.20
- 25.Fara, pg.21
- 42.Gutman, pg.28
- 44.Laguirre, pg.29
- 60.Pugliese, pg.35
- 66.Schapira, pg.37
- 68.Suárez, pg.38
- 9.Bragos, pg.15

**Vida asociativa vecinal**

- 16.Cheresky, pg.17
- 18.Coll, pg.18
- 31.González 24
- 38.Grillo, pg.27
- 4.Angélico, pg.13
- 46.Lobeto, pg.30
- 54.Palermo, pg.32
- 55.Palermo, pg.33
- 56.Passano, pg.33
- 57.Pedroló, pg.34
- 63.Rodríguez, pg.36
- 69.Suquet, pg.38
- 7.Boivin, pg.14
- 8.Botto, pg.14

## INDICE DE TRABAJOS

### 1.-Agostinis, Silvia

"Mujeres comprando. La organización colectiva de lo cotidiano en los inquilinatos porteños", en Las mujeres y la vida de las ciudades, Comp. María del Carmen Feijóo y Hilda María Herzer, HEDGEL, Buenos Aires, 1991.

### 2.-Almada, Hector; Beatriz Cuenya; Diego Armas; Julia Castells; María Di Loreto y Susana Peñalva

Condiciones de hábitat y salud de los sectores populares. Un estudio piloto en el Asentamiento San Martín de Quilmes. CEUR 1 Buenos Aires. 1985.

### 3.-Ameigeiras, Aldo Rubén

"Una aproximación sociológica a la fiesta del Señor de los Milagros de Maillín en el Gran Buenos Aires", en: Revista Sociedad y Religión Buenos Aires, N° 5, Diciembre de 1987.

### 4.-Angélico, Héctor

"Las relaciones de poder en la comunidad local", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1983.

### 5.-Barnetson, Margarita

"Planes de construcción de viviendas por ayuda mutua organizados por el estado autoritario. El caso de Villa Lavalle" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de ponencias. Montevideo, ALAS, 1988.

### 6.-Biagini, Graciela

"Juventud y salud. Programa perteneciente a proyecto de promoción social del joven y su familia (Projoven)", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

### 7.-Boivin, Mauricio y Rosana Guber

"Organizaciones villeras, condicionamiento y recurso.", Primer Congreso de Antropología Social, FIACSO, Buenos Aires, 1983.

**8.-Botta, Mercedes Isabel**

"Análisis descriptivo de una institución barrial y su inserción en el tejido institucional del barrio. Consejo Vecinal del Barrio Boca -Barracas", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

**9.-Bragos, Oscar**

"La formación de la periferia en un conglomerado urbano. El caso de la Comuna Roldán (Conglomerado Gran Rosario)", en Revista Medio Ambiente y Urbanización N 21, año 6, Buenos Aires, diciembre 1987.

**10.-Brandy, Diego José.**

"Clientelismo y participación democrática: Carlos Bello y la Casa Radical de La Boca", Informe de Investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, Carrera de Sociología, UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

**11.-Campanini, Silvana y María Rosa Neufeld**

"Políticas de vivienda en la etapa democrática: análisis del proceso de relocización in situ de una 'villa miseria'. Un enfoque antropológico", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

**12.-Casabona, Victoria**

"El agua: recurso de poder en un barrio periférico" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5, Diciembre de 1983.

**13.-Champalbert, Marisa; Liliana Findling y M. del Carmen Tamargo**

"Crecimiento urbano y participación en la satisfacción de las necesidades básicas. Un diagnóstico comparativo en el plano local" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

**14.-Champalbert, Marisa; Liliana Findling y M. del Carmen Tamargo**

"Participación popular y satisfacción de las necesidades básicas: su diagnóstico en el plano local", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990. Investigación dirigida por: Ricardo Gaudío.

**15.-Charrière, Margarita**

"Programa RECUP-BOCA", en Alojamiento para sectores populares urbanos. Buenos Aires, Montevideo, San Pablo, y México., Comp. Rubén Gazzoli, PROHA Cuaderno 2, Editorial Plus Ultra, Buenos Aires, 1991.

**16.-Cheresky, Isidoro**

"Cultura y tradiciones políticas de las clases populares"  
en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990. Investigación dirigida por Isidoro Cheresky con la participación de: Ana Wortman, Mercedes Botto, Alejandra González, Horacio Conrado y Daniel Miguez.

**17.-Chiara, Magdalena**

"El acceso diferencial a la tierra urbana y el proceso de constitución de los sujetos sociales. Reflexiones en torno al programa de regulación de la tenencia de la tierra municipal. Partido de Florencio Varela 1985/7", en Cuadernos de Resúmenes, Expo-beca, Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires, 1987.

**18.-Coll, Armando; Lilya Maxera; Celia Pelliza y Marta Schapira**

"Investigación participativa, experiencia de trabajo en una asociación vecinal" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de ponencias. Montevideo, ALAS, 1988.

**19.-Cubillos de Fuego, María Luz**

"Planes de ayuda mutua: Estudio y evaluación de una experiencia" en: Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Resumen de Ponencia. Montevideo, ALAS, 1988

**20.-Cuenya, Beatriz; Ernesto Pastrana y Oscar Yujnovsky**

"De la villa al barrio autoconstruido. Tres casos de producción organizada del hábitat popular" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5, Diciembre de 1983.

**21.-Cuenya, Beatriz; Ernesto Pastrana y Oscar Yujnovsky**

De la villa miseria al barrio autoconstruido. Buenos Aires. CEUR. 1984.

## 22.-De Rosas, Funny

"Los casos de tierras de Florencio Varela: un intento político, técnico y participativo", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

## 23.-Facciolo, Ana María y Dichter María

"Los barrios de loteo en el Gran Buenos Aires", en Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 5 N° 19, Diciembre 1985.

## 24.-Fulú, Ana y Mirina Curutchet

"Política social habitacional desde la gestión municipal: ¿Qué pasa con las mujeres?", en Las mujeres y la vida de las ciudades, Comp. María del Carmen Feijóo y Hilda María Herzer, IED-GEL, Buenos Aires, 1991.

## 25.-Fura, Luis.

"Luchas reivindicativas urbanas en un contexto autoritario. Los asentamientos de San Francisco Solano" en: Los nuevos movimientos sociales, Comp. E. Jelin - Buenos Aires, CEAL N° 125 Biblioteca Política Argentina, 1985.

## 26.-Feijóo, María del Carmen

Las luchas de un barrio y la memoria colectiva. Estudios CEDES, Buenos Aires, 1982.

## 27.-Feijóo, María del Carmen

"Tierra, voz e identidad. Las luchas urbanas de los sectores populares", en Dia-Logos de la Comunicación, Lima, 1989.

## 28.-Ferrera, Hernán

"Análisis comparativo de dos experiencias educativas en un barrio", informe de investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, mimeo, Carrera de Sociología, UBA, Buenos Aires, 1985.

## 29.-Forni, Floreal

"Estudio comparativo de los grupos organizados para la actividad religiosa en el Gran Buenos Aires (II)", en: Revista Sociedad y Religión. N° 8, marzo 1991.

## 30.-Gazzoli, Rubén

"Inquilinatos y hoteles en la ciudad de Buenos Aires", en Alojamiento para sectores populares urbanos. Buenos Aires, Montevideo, San Pablo, y México, Comp. Rubén Gazzoli, PROHA Cuaderno 2, Editorial Plus Ultra, Buenos Aires, 1991.

## 31.-Gingold, Laura

Crónicas de muertes anunciadas: el caso de Ingeniero Budge. Documento CEDES N° 65, Buenos Aires, 1991.

## 32.-González Bombal, Inés

Los vecinazos. Las protestas barriales en el Gran Buenos Aires, 1982-83., IDES, Colección Hombre y Sociedad, N° 14, Buenos Aires, 1988.

## 33.-Gravano, Ariel

"Aproximación al estudio de identidades barriales diferenciales"  
en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

## 34.-Gravano, Ariel

La cultura en los barrios., CEAL, N° 23. Conflictos y Proceso en la historia Argentina Contemporánea, Buenos Aires, 1989.

## 35.-Gravano, Ariel y Rosana Guber.

Barrio sí Villa también., CEAL, N° 320 - Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

## 36.-Grillo, Oscar.

Articulación entre sectores urbanos populares y el Estado Local. (El caso del barrio de La Boca)., CEAL N° 234. Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1988.

## 37.-Grillo, Oscar

"Que no nos echen". Orientaciones de la gente de los inquilinatos del barrio de La Boca", Congreso Argentino de Antropología Social -II. Rosario, Santa Fe. Agosto de 1986.

## 38.-Grillo, Oscar y Mónica Lacarrién.

"Actores sociales de la descentralización político-administrativa: Estudio de caso de la red vecinalista del Barrio de Barracas, Capital Federal" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 26, Año 7, Buenos Aires, Marzo de 1989.

## 39.-Grillo, Oscar y Mónica Lacarrién.

"El tejido asociativo urbano. El caso del Barrio de La Boca", en Inquilinatos y hoteles, Comp. Rubén Gazzoli, CEAL N° 328, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

2. 4

## 40.-Guber, Rosana

"Villeros o cuando querer no es poder", en Ariel Gravano y Rosana Guber Barrio sí, Villa también CEAL, N° 320, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

## 41.-Guber, Rosana

"Villas miseria: La organización informal del espacio urbano" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Año 2, N° 5, Buenos Aires, Diciembre 1983.

## 42.-Gutman, Pablo y Guillermo Dascal

"El campo en la ciudad: Dos estudios de caso en el Gran Buenos Aires" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 26 - Año 7, Buenos Aires, Marzo 1989.

## 43.-Hintze, Susana.

Estrategias alimentarias de sobrevivencia (Un estudio de caso en el Gran Buenos Aires), CEAL N° 270 y 271. Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1989.

## 44.-Izquierre, Inés

Las tomas de tierras en la zona del sur del Gran Buenos Aires - Un ejercicio de formación de poder en el campo popular. CEAL N° 16, Conflictos y procesos de la historia argentina contemporánea, Buenos Aires, 1988.

## 45.-Lisogorsky, Elena

"Cuestiones ambientales - acción comunitaria - Cuartel Noveno de Lomas de Zamora- Buenos Aires" en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Año 1, N° 2, Buenos Aires, Mayo de 1983.

## 46.-Lobato, Claudio

"Los movimientos sociales urbanos: el surgimiento de una comisión barrial" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 33, Año 9, Buenos Aires, Diciembre 1989.

## 47.-Merklen, Denis

Asentamientos en La Matanza. La torquedad de lo nuestro., Catalogos, Buenos Aires, 1991.

## 48.-Migóez, Daniel

"La dominación en los Barrios" en Cuadernos de Resúmenes, Expo-beca Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires, 1988.

## 49.-Morales, María del Carmen.

"Micro análisis de las características de la religiosidad popular", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

## 50.-Muñoz, Lilianna Mónica

"Experiencia realizada en casa de inquilinatos del Barrio Boca. Plan Piloto de Salud Mental y Social", en Inquilinatos y hoteles, Comp. Rubén Gazzoli, Buenos Aires. CEAL N° 328, Biblioteca Política Argentina, Buenos Aires, 1991.

## 51.-Murphy, Susana

"Programa de remodelación urbana integral de Villa Jardín", en: Boletín de Medio Ambiente y Urbanización, Buenos Aires, Año 2, N° 5 Diciembre de 1983.

## 52.-Neiburg, Federico.

Fábrica y Villa Obrera: historia social y antropológica de los obreros del cemento. Buenos Aires. CEAL N° 237, Biblioteca Política Argentina. 1988.

## 53.-Neufeld, María Rosa y Silvana Campanini.

"Antropología e historia. Procesos de conformación del espacio urbano: Espontaneidad y estado en la conformación de una villa" en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

## 54.-Palermo, Vicente

"Asentamientos en el Gran Buenos Aires: Las organizaciones de asentados en el municipio de La Matanza", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

## 55.-Palermo, Vicente y otros

Organizaciones populares de vecinos. Participación, demanda y gestión. Informe final proyecto CEDES/IAF, mimeo, Buenos Aires, diciembre 1988.

## 56.-Passano, Ricardo

"La violencia política: una situación barrial", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1985.

## 57.Pedrolo, José Antonio

El drama del agua. Un desafío al futuro. sin editorial, Buenos Aires, 1979.

## 58.Perelman, Pablo y Félix Bombarolo

"La problemática del acceso a la tierra urbana en el marco de programas de desarrollo: El caso del barrio San Jorge" en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 34, Año 9, Buenos Aires, Marzo 1991.

## 59.-Perelman, Pablo

"La problemática del acceso a la tierra urbana en el marco de programas de desarrollo: El caso del Barrio San Jorge", en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 34, Año 9, Buenos Aires, mayo 1991.

## 60.-Pierro, Nilda

"El papel de la mujer en la creación y consolidación del hábitat urbano de los sectores de escasos recursos." en: Revista Medio Ambiente y Urbanización, N° 26, Año 7, Buenos Aires, Marzo 1989.

**61.-Pugliese, Luciano**

"Conflictos actuales en torno a la comercialización de la tierra urbana tras 30 años de loteos: El caso de Florencio Varela, Provincia de Buenos Aires", en Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

**62.-Rajjestein, Gloria Ester**

"Relaciones Vecinales, participación y arraigo en una localidad suburbana", Tesina UBA, mimeo, Buenos Aires, 1983.

**63.-Redondo, Nélida**

"Investigación participativa en un bolsón de pobreza urbana: los anclados del barrio de La Boca" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

**64.-Rodríguez, Carla**

"Vinculación entre organizaciones populares y gobierno municipal" en Cuadernos de Resúmenes, Expo-beca, Universidad de Buenos Aires, Secretaría de Ciencia y Técnica, Buenos Aires 1990.

**65.-Rubinstejn, Fabiana**

"Situación de la juventud en el barrio Villa Dorrego, Partido de La Matanza", informe de investigación, Seminario: La cultura política de las clases populares, dirigido por Isidoro Cheresky, Carrera de Sociología, UBA, Buenos Aires, 1985.

**66.-Rubinich, Lucus**

"La percepción de los actores sobre los cambios de un barrio: Algunos aspectos de la cultura popular urbana" en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

**67.-Schapiro, Marie y Graciela Schacier**

Lotens populares: Gestión de la tierra y poder local (1976/86). El caso del municipio de Moreno, CREDAL/CNRS, Paris, 1988.

## 68. Schwartz, Silvia

"Población carenciada de Almugro y Caballito: Una experiencia de participación comunitaria", Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales -FLACSO- Tesis de Maestría, mimeo, Buenos Aires, julio 1989.

## 69.-Suárez, Fernando.

"Nuevas expresiones políticas y organizativas: los movimientos en torno a la tierra", en: Seminario de Investigación, I. Mar del Plata, Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, 1989.

## 70.-Soquet, Ana.

"Vida asociativa vecinal", informe de investigación, CONICET, mimeo, Buenos Aires, s/f.

## 71.-Tamargo, M. del Carmen.

"Las políticas de salud y la participación de los sectores populares: su diagnóstico en el plano local" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

## 72.-Wortman, Ana Elisa

"Crisis de participación social de los jóvenes de sectores populares urbanos. Caso La Matanza", en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

## 73.-Wortman, Ana E.

"Crisis de participación social de los jóvenes de sectores populares urbanos. Consumo cultural y vida cotidiana" en: Boletín Informativo, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Buenos Aires, 1990.

## 74.-Wortman, Ana E.

"Jóvenes desde la Periferia", en Jóvenes desde la Periferia, Buenos Aires. CEAL N° 237, Biblioteca Política Argentina. 1991.